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ВАС ПРОВОДЯТ 
ДО РАБОЧЕГО 

МЕСТА
Пермская краевая 
организация ВОИ, 

Министерство 
социального развития 

Пермского края 
и  Центр занятости 

населения Пермского 
края  выработали 

единую стратегию в 
реализации программ 

по трудоустройству 
людей 

с инвалидностью 
В 2021 году, по словам 

замминистра социального 
развития Пермского края, 
начальника управления в 
сфере содействия занято-
сти Марины Визе, система 
работы с инвалидами про-
ходит перезагрузку. Суть 
нового формата – переход 
от услуги (постановка на 
учет, выплата пособия) до  
подбора вакансий и ком-
плексного сопровождения 
специалистом Центра за-
нятости соискателя с инва-
лидностью.

– Специалист Центра 
занятости будет куриро-
вать инвалида от проф-
ориентации,  образова-
ния до трудоустройства, 
– поясняет Марина Влади-
мировна. – Он должен бу-
дет провести подробное 
собеседование со своим по-
допечным, определить его 
профессиональный потен-
циал, физические возмож-
ности, направить на под-
готовку или переподготов-
ку, помочь внести коррек-
тивы в ИПРА. 

В общую стратегию ве-
домств включены такие ме-
роприятия, как совместное 
консультирование соиска-
телей с участием сотруд-
ников краевого Центра за-
нятости населения на базе 
Пермского краевого об-
щества инвалидов. Напри-
мер, если человек живет в 
Перми, но имеет прописку 
в другом городе края, ему 
помогут встать на учет, не 
обращаясь по месту пропи-
ски, в режиме удаленного 
доступа.

(Следите за информа-
цией о графике приема  на 
сайте ПКО ВОИ pkovoi.ru и 
наших страницах в соцсе-
тях). 

Что касается поддерж-
ки предприятий, обязан-
ных предоставлять рабо-
чие места инвалидам по 
Закону Пермского края от 
07.12.2020 № 584-ПК «О вне-
сении изменений в Закон 
«О квотировании рабочих 
мест для граждан, испыты-
вающих трудности в поис-
ке работы» (вступает в силу 
1 июня 2021 года), то для них 
в рамках стратегии в тече-
ние года будут проводиться 
вебинары и встречи.   

Мария ЛЮБИМОВА

СОСТОЯЛОСЬ 
ЗАСЕДАНИЕ 

ПРЕЗИДИУМА ВОИ

Председатель ВОИ Михаил 
Терентьев на прошлой неде-
ле провел в центральном офи-
се в Москве первое в этом году 
очное заседание Президиу-
ма ВОИ, на котором подвели 
предварительные итоги рабо-
ты за 2020 год, наметили пла-
ны на текущий год, рассмотре-
ли актуальные вопросы отчет-
но-выборной кампании ВОИ 
и рекомендовали Централь-
ному правлению ВОИ рассмо-
треть кандидатуру на долж-
ность председателя ВОИ на пе-
риод 2021–2026 гг.

На заседании Президиу-
ма были подведены предвари-
тельные итоги работы за 2020 
год. Председатель ВОИ Михаил 
Терентьев отметил, что многие 
мероприятия не удалось про-
вести в связи со сложной эпи-
демической ситуацией в раз-
личных субъектах Российской 
Федерации, но были отрабо-
таны новые форматы заочного 
удаленного проведения соци-
альных мероприятий. Для всех 
инвалидов России год ока-
зался сложным в связи с огра-
ничительными мерами и по-

рой нес невосполнимые поте-
ри. Актив наших организаций 
был на острие волонтерской 
помощи. Сотрудники аппарата 
ВОИ взаимодействовали с фе-
деральным и региональными 
органами власти для решения 
конкретных проблем по защи-
те общих интересов инвали-
дов. По итогам трех конкурсов 
Фонда президентских грантов 
в 2020 году 108 проектов регио-
нальных и местных организа-
ций ВОИ добились дополни-
тельного финансирования, что 
говорит о значительном потен-
циале проектной работы ор-
ганизаций. Однако участники 
заседания отметили замедле-
ние по исполнению плана ме-
роприятий реализации Страте-
гии ВОИ до 2028 года.

Участники заседания пози-
тивно отметили высокий уро-
вень взаимодействия с Рос-
сийским спортивным союзом 
инвалидов (РССИ) при реали-
зации спортивных мероприя-
тий ВОИ и проекта «Спорт, до-
ступный для всех» на средства 
гранта Министерства спорта 
Российской Федерации.

В результате международ-

ного сотрудничества за по-
следние годы в 2020 году уда-
лось получить грантовую под-
держку от Международной 
организации Rehabilitation 
International, которая отмети-
ла важность реализации про-
екта ВОИ в подготовке экспер-
тов Системы добровольной 
сертификации ВОИ (СДС ВОИ).

Также участникам заседа-
ния были представлены но-
вый дизайн сайта ВОИ и поло-
жительные этапы развития си-
стемы электронного учета чле-
нов ВОИ.

Председатель ВОИ предло-
жил в 2021 году сосредоточить 
усилия на подготовке и прове-
дении конференций в регио-
нах, а также на выработке пред-
ложений для приоритетных на-
правлений развития Всерос-
сийского общества инвалидов 
на период с 2022 до 2026 года. 
Все поступившие предложения 
в преддверии VII Съезда ВОИ 
будут рассмотрены на рабочей 
группе, которая была создана в 
ноябре прошлого года на засе-
дании ЦП ВОИ.

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

БИТУ – ТОЧНО В ЛУЗУ!
Состоялся второй по счёту краевой турнир по новусу на кубок председателя 

Пермского краевого общества инвалидов
РЕТРОСПЕКТИВА

Этот по-своему уни-
кальный вид спор-
тивной игры в начале 
ХХ века изобрели моря-
ки. Они приспособили 
развлечение буржуазии 
– громоздкий бильярд к 
условиям корабля: сто-
лы меньше и ниже, кии – 
короче, шары для устой-
чивости обрезали, при-
дав форму  биты. Так по-
явилась   доступная для 
всех, демократичная на-
стольная игра. 

Председатель Феде-
рации новуса Пермско-
го края Игорь Андреев 
рассказывает, что в ев-
ропейской столице нову-
са Кельне раз в году, вес-
ной, в огромном ангаре 
расставляют столы. На 
фестиваль «Равные воз-
можности» приглаша-
ют играть всех горожан:  
пенсионеров и  школь-
ников, профессионалов 
и новичков,  здоровых и 
инвалидов. 

В Советском Союзе с 
60-х годов морской би-

льярд входил в реестр 
спорта. Но после исклю-
чения в 90-х потерял 
право на финансирова-
ние из госбюджета. 

Однако Всероссий-
ское общество инвали-
дов начало возрождать 
игру.

В 2015 году действу-
ющий на тот момент 
председатель Пермско-
го краевого общества 

инвалидов Вера Шиш-
кина и председатель Ки-
ровской районной орга-
низации ВОИ Ольга Ти-
мофеева изучали эту 
игру в гостях у Самар-
ской областной ВОИ.

В 2016 году Надежда 
Романова, сменившая 
Вера Ивановну на посту 
лидера, приняла уча-
стие в социальном про-
екте Самарской ВОИ 

по развитию новуса.
– Мы с нынешним 

председателем Крас-
нокамской организа-
ции Аленой Ефремовой 
прошли обучение и по-
лучили сертификаты 
тренеров Федерации по 
настольным спортив-
ным играм России, – 
вспоминает председа-
тель ПКО ВОИ  Надеж-
да Романова. – Я почув-

ствовала – новус, джа-
коло, шаффлборд – то, 
что нужно!  Настоль-
ные спортивные игры  –
это два в одном – и  со-
циальная, и спортивная 
реабилитация. Они до-
ступны всем – и школь-
нику, и пожилому, и че-
ловеку с инвалидно-
стью.   

В этом месяце родилась наша газета: 
первый номер вышел 12 апреля 1993 года. 

Журналист Ирина Гилева сотрудничает с редакцией «Здравствуй!» с самого начала издания.   
О том времени и главном редакторе, создавшем газету, она рассказывает на 10 стр. номера.10стр.
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РЕАБИЛИТАЦИЯ ИНВАЛИДОВ: 
ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ ЛУЧШЕ? 
Пермская краевая организация ВОИ провела на эту тему опрос среди своих членов. 

На основании ответов Общественная палата Пермского края сформулировала 
рекомендации для власти

 По официальной информа-
ции, краевые власти заключи-
ли контракт на разработку про-
ектно-сметной документации 
на строительство краевого дет-
ского реабилитационного цен-
тра в Перми по ул. Маршала 
Жукова. Цена контракта с ООО 
«Майолика» – 17,5 млн руб.

На проектирование объ-
екта отводится год, подряд-
чик должен завершить работы 
в феврале 2022 года. Реабили-
тационный центр будет рабо-
тать в стационарном и полуста-
ционарном режиме. Пациенты 
смогут получить услуги в усло-
виях дневного пребывания или 
временного проживания.

В проекте также будет пре-
дусмотрено благоустройство 
территории. На участке центра 
разместятся площадки для за-
нятий игровыми видами спор-
та, силовые адаптивные трена-
жеры, игровая площадка с на-
весом, прогулочная зона.

– Это хорошая новость,  
так как родители детей-инва-
лидов называют в числе про-
блем недостаточную доступ-
ность некоторых учреждений 
для реабилитации. Родителям 
тяжело носить на руках с эта-
жа на этаж подросшего ребен-
ка. Надеюсь, что в новом цен-
тре появится и полное сопро-
вождение медицинским пер-
соналом проходящих курс ре-
абилитации, – комментирует 
это сообщение председатель  
Пермской краевой организа-
ции ВОИ, член Общественной 
палаты Надежда Романова. – И 
не только в доступности про-
блема. Логично в Центре одно-
временно оказывать и родите-
лям психологическую помощь. 
Они также нуждаются в под-
держке.

Краевая  организация ин-
валидов не первый год подни-
мает вопрос о необходимости 
строительства нового краево-
го комплексного Центра по ре-
абилитации для взрослых ин-
валидов, возведенного по всем 
принципам и нормам доступ-
ности. Такие примеры по Рос-
сии есть – в комплекс входит и 
гостиница для проживания, и 
помещения для образователь-
ных курсов, обучения (напри-
мер, автовождению). 

– Мы провели для комиссии 

по здравоохранению и социаль-
ной защите Общественной па-
латы Пермского края анкетиро-
вание инвалидов на тему удов-
летворенности существующей 
на сегодня в Пермском крае си-
стемы реабилитации, – расска-
зывает  Надежда Романова. – 
Я считаю, систему пора совер-
шенствовать. В частности, для 
инвалида с детства I группы по-
сле 18 лет реабилитация прак-
тически заканчивается, так как 
родителям его физически слож-
но сопровождать. Поэтому 
требуются профессиональные 
ассистенты на весь процесс ре-
абилитации – от и до.

Единый центр на большое 
количество мест требуется и 
потому, что на сегодня большие 
очереди на получение путевки 
в краевой Центр комплексной 
реабилитации.

Да и  сам Центр  в Перми на 
ул. Лодыгина, 39 уже не отвеча-
ет  современным требованиям 
и нормам доступности. Нет бас-
сейна, спортзала, современно-
го оборудования, помещений 
для досуга. Про комфортность  
тоже говорить не приходится.  

Другие учреждения или не-
доступны, или  частично до-
ступны (как санаторий «Сосно-
вый бор» в Перми,  «Здоровье» 
в Чернушке).

В итоге обсуждения члены 
комиссии направили рекомен-
дации в адрес краевых мини-
стерств здравоохранения, соц-
развития, образования и науки, 
пермские вузы. 

В частности, исполнительной 
власти  порекомендовали рас-
смотреть возможность созда-
ния современного социально-
го реабилитационного центра 
для инвалидов и принять регио-
нальную программу развития 
комплексной реабилитации и 
абилитации инвалидов на 2022–
2025 гг.

Актуально, по мнению ко-
миссии, совершенствовать меж-
ведомственное взаимодействие 
между Минздравом и Минсоц-
развития Пермского края. В 
частности, в сфере медико-со-
циальной реабилитации и по-
мощи семьям с детьми до четы-
рех лет, так называемой ранней.

Попросили корректнее ис-
полнять механизм передачи 
электронных направлений на 

медико-социальную эксперти-
зу, качества заполнения направ-
лений из медицинских органи-
заций и психоневрологических 
интернатов  для разработки 
программ индивидуальной про-
граммы реабилитации и абили-
тации.

Люди с инвалидностью 
просят включить в новую мо-
дель социальной и медицин-
ской  реабилитации и социо-
культурную, психологическую,  
досуг. И еще дополнить про-
грамму обучением автовож-
дению. Для социальной  реа-
билитации инвалидов привле-
кать и некоммерческие орга-
низации.

Министерству соцразви-
тия предложили для развития 
трехуровневой модели меди-
ко-социальной реабилитации 
внедрить этап базовой (ком-
мунальной) реабилитации на 
уровне муниципальных обра-
зований. А также  отработать в 
пилотном режиме технологию 
социального сопровождения 
лиц с ОВЗ во время прохожде-
ния реабилитации по месту жи-
тельства. 

По мнению членов комис-
сии, нужно широко информи-
ровать и давать социально-
правовые консультации инва-
лидам и их родственникам че-
рез памятки, СМИ, соцсети, те-
лепрограммы, беседы.

А для точного учета лиц с 
ОВЗ в цифровом формате на 
всех этапах медико-социаль-
ной реабилитации Единую ин-
формационную систему «Ре-
абилитация» интегрировать с 
Единой информационной си-
стемой здравоохранения. 

Министерству здравоохра-
нения Пермского края пред-
ложили развивать  трехэтап-
ную систему медицинской ре-

абилитации по программе гос-
гарантий и Приказу Мин здрава 
РФ от 31.07.2020 г. № 788н «Об 
утверждении Порядка орга-
низации медицинской реаби-
литации взрослых».

Члены комиссии считают, 
что нужно определить ответ-
ственных лиц на базе медицин-
ских организаций за реализа-

цию индивидуальной програм-
мы реабилитации и абилита-
ции инвалидов (ИПРА), за ин-
формирование и маршрутиза-
цию трудоспособных и нетру-
доспособных инвалидов.

Необходимо обеспечить 
преемственность и маршрути-
зацию в медицинской и соци-
альной реабилитации и абили-
тации инвалидов, детей-инва-
лидов.

Для пациентов онкологи-
ческого профиля востребова-
но совершенствовать трехэтап-
ную модель реабилитации.

Что касается реабилита-
ции инвалидов на дому, то 
общественники  совместно с 
Территориальным ФОМС про-
сят разработать технологиче-
скую карту, определить кли-
нико-статистические группы 
и внедрить дистанционный 
формат.

Пермскому  медуниверсите-
ту им. Вагнера направили пред-
ложение продолжить профес-
сиональную переподготов-
ку кадров по специальностям: 
врач физической и реабилита-
ционной медицины, логопед,  
эрготерапевт, готовить клини-
ческих психологов и  средний 
медицинский персонал по реа-
билитации.

Пермский государствен-
ный научно-исследовательский 
университет попросили орга-
низовать магистратуру по спе-
циальности «Социальная реа-
билитация инвалидов».

Мария ЛЮБИМОВА

БОЛЬШИНСТВОМ 
ГОЛОСОВ 

Отчетно-выборная конфе-
ренция прошла в Индустри-
альной районной организации  
ВОИ. 

Были заслушаны отчеты о 
работе Индустриальной район-
ной организации ВОИ за период 
с 2015 г. по 2020 г. и о работе кон-
трольно-ревизионной комиссии 
за этот же период. 

Состоялись выборы делега-
тов на очередную VII отчетно-
выборную конференцию Перм-
ской краевой организации Об-
щероссийской общественной 
организации «Всероссийское 
общество инвалидов».

Председателем ИРО ВОИ 
большинством голосов была из-
брана действующий председа-
тель ИРО ВОИ Виолетта Никола-
евна Бережных. Утвержден но-
вый состав президиума из 7 че-
ловек.

Желаем всему вновь избран-
ному составу плодотворной ра-
боты на благо нашей организа-
ции! В добрый путь!

Ольга КРАСНОВСКАЯ 

ВЕСТИ С МЕСТ 
БЕЗ 

МЕТОДИЧЕСКОЙ 
ПОМОЩИ НАМ 
НЕ ОБОЙТИСЬ

29 марта состоялась отчетно-
выборная конференция в Сук-
сунской районной  организации 
ВОИ.  Все прошло по Уставу, со-
лидно, по строго установленно-
му регламенту. 

С отчетом выступил предсе-
датель Суксунской организации 
Юрий Николаевич Поляков. Он 
возглавляет организацию в те-
чение 13 лет, у членов органи-
зации Суксуна и Пермской кра-
евой организации ВОИ пользу-
ется  авторитетом. За его плеча-
ми немало славных дел. Но вре-
мя диктует новые подходы, ста-
вит свои задачи. Среди пожела-
ний участников конференции 
были привлечение в члены ор-
ганизации молодых инвали-
дов; проведение различных ме-
роприятий;  развитие инфор-
мационного поля для инвали-
дов Суксуна. То есть участникам 
конференции хотелось бы бо-
лее активной деятельности ор-
ганизации. 

Новым председателем Сук-
сунской организации  ВОИ была 
избрана Ольга Всеволодовна Ба-
ранова, человек  для организа-
ции новый, но имеющий боль-
шое желание работать в тесном 
контакте с избранным правле-
нием — кстати, в него вошел и 
Ю. Н. Поляков. У нового руковод-
ства есть идеи и планы. 

Мне, как представителю ре-
дакции газеты «Здравствуй!», 
думается, что в таких ситуациях 
достаточно важную роль играет 
методическая помощь со сторо-
ны ПКО ВОИ. Умению правильно 
выстроить работу организации, 
выделить приоритеты, выстро-
ить правильные взаимоотноше-
ния с муниципальными властя-
ми, наладить контакты с орга-
низациями ВОИ других муници-
пальных округов   надо научить. 
Надеемся, что и газета «Здрав-
ствуй!» станет активным участ-
ником этого процесса.

Ирина МОРГУНЕНКО

Юрий Николаевич Поляков и 
Ольга Всеволодовна Баранова

Краевая  организация инвалидов не первый 
год поднимает вопрос о необходимости 
строительства нового краевого комплексного 
Центра по реабилитации для взрослых инвалидов, 
возведённого по всем принципам и нормам 
доступности.

Инвалиды Пермского края мечтают о таком же современном реабилитационном центре с бассейном, как в городе Евпатории
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ОФИЦИАЛЬНО

Играет Сергей Максимов из Краснокамска

НОВОСТИ 

О ходе отчетно-выборной 
кампании ВОИ доложил пер-
вый заместитель председате-
ля ВОИ Флюр Нурлыгаянов, ко-
торый отметил основные за-
мечания к процедурам под-
готовки конференций регио-
нальных организаций, сдер-
живающих своевременное ут-
верждение протоколов, и про-
сил обратить внимание на 
письмо Минюста России, кото-
рое было в рассылке с матери-
алами решений ЦП ВОИ (так-
же размещено на сайте ВОИ 
http://www.voi.ru/dokumenty/
postanovleniya/postanovleniya_
cp_voi/postanovleniya_cp_voi_
ot_20_noyabrya_2020_g.html).  
В настоящее время прошли от-
четно-выборные конференции 
в  6 региональных организаци-
ях ВОИ.

За последние годы прове-
дена большая работа, осно-
ванная на принципах откры-
тости в деятельности органи-
зации, коллегиальности   при 

принятии решений; реализо-
ваны мероприятия и проекты, 
направленные на социальную 
интеграцию инвалидов. В свя-
зи с этим Флюр Нурлыгаянов 
предложил Президиуму ВОИ 
признать работу председате-
ля ВОИ удовлетворительной 
после избрания на VI Съез-
де ВОИ и рекомендовать Цен-
тральному правлению ВОИ 
выдвинуть Михаила Теренть-
ева на должность председа-
теля ВОИ на следующий пяти-
летний период.

На основании Устава ВОИ 
кандидат на должность пред-
седателя ВОИ может быть вы-
двинут из числа членов ВОИ 
на заседании Центрального 
правления ВОИ или на заседа-
ниях правлений 27 региональ-
ных организаций ВОИ. Цен-
тральное правление ВОИ мо-
жет выдвинуть несколько кан-
дидатов. На VII Съезд ВОИ бу-
дут делегированы 214 членов 
ВОИ на конференциях 83 ре-
гиональных организаций. Вы-
боры органов ВОИ состоятся 

на VII Съезде ВОИ в конце ок-
тября 2021 года.

Кроме того, на заседании 
Президиума ВОИ был утверж-
ден план основных мероприя-
тий ВОИ на 2021 год. На теку-
щий год запланировано про-
ведение различных всерос-
сийских и межрегиональных 
мероприятий в сфере спор-
тивной и социокультурной ре-
абилитации, реабилитацион-
ные курсы независимой жиз-
ни человека на коляске, ме-
роприятия по социальному 
туризму. Среди них Всерос-
сийский физкультурно-спор-
тивный фестиваль для лю-
дей с инвалидностью «ПАРА-
КРЫМ», Всероссийский фе-
стиваль по спортивному ту-
ризму «Юрюзань», игры «КВН 
ВОИ», Всероссийский конкурс 
литературного творчества ин-
валидов «СТИХИиЯ Пегаса» и 
многие другие.

C целью организации оз-
доровительного отдыха Пре-
зидиум ВОИ установил плано-
вое задание на оказание услуг 

для членов ВОИ по оздоров-
лению и реабилитации в про-
филактории «Эдельвейс» с 
1 апреля по 30 декабря 2021 
года. 

Также участники заседа-
ния утвердили положение 
очередного конкурса регио-
нальных периодических изда-
ний ВОИ в 2021 году по следу-
ющим трем номинациям: «На-
встречу VII Съезду ВОИ», «Ту-
ризм и спорт как методы реа-
билитации инвалидов» и «До-
ступное жилье».

В рамках предстоящего VII 
Съезда ВОИ пройдет фотовы-
ставка о людях с инвалидно-
стью «Без барьеров», которую 
ВОИ проводит совместно с Со-
юзом фотохудожников России.

На заседании Президиума 
ВОИ были рассмотрены ситуа-
ции в Кемеровской областной 
организации ВОИ, Татарской 
республиканской организации 
ВОИ и другие вопросы жизне-
деятельности Всероссийского 
общества инвалидов.

voi.ru

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА ВОИ

В 2017 году Пермская 
краевая ВОИ выиграла 
грант в конкурсе соци-
альных проектов адми-
нистрации Перми «Го-
род – это мы!». 

– На средства гран-
та мы закупили игро-
вые столы и нача-
ли приглашать моло-
дежь. Всего мы увлекли 
этой игрой 150 человек, 
– рассказывает зам-
председателя, руково-
дитель проекта «Игро-
град» Элла Фуражко-
ва. – В конце года про-
вели итоговый турнир, 
наградили за призовые 
места. 

А затем жизнь пока-
зала – новус востребо-
ван и набирает попу-
лярность среди жите-
лей Пермского края с 
инвалидностью.

Когда нашим игро-
кам стало тесновато в 
стенах офиса на Бор-
чанинова, 9,  Пермская 
краевая организация  
договорилась с парт-
нерами и предоста-
вила для тренировок 
конференц-зал на Дан-
щина, 7д.

С 2019 года Перм-
ская краевая организа-
ция  начала проводить 
межрегиональные тур-

ниры. Один из наиболее 
активных участников 
и главных соперников 
– наши соседи по При-
волжскому федераль-

ному округу – общество 
инвалидов Удмуртии.

– Любое развитие 
зависит от лидера, че-
ловека, который ведет 

за собой, – считает На-
дежда Анатольевна. – 
Мы решили на это на-
правление организации 
новуса пригласить ко-
ординатора. Им стал 
Сергей  Екименко, кото-
рый вполне справляет-
ся с задачей: проводит 
тренировки, мастер-
классы в различных 
территориях, привле-
кает новичков. В сети 
«ВКонтакте» создана 
группа «Федерация но-
вуса инвалидов Перм-
ского края».

КУБОК ГОСТИТ 
В КРАСНОКАМСКЕ

В 2020 году игроки в 
местных организациях 
созрели уже настоль-
ко, что в марте прове-
ли первый краевой тур-
нир по новусу на кубок 
председателя Перм-
ской краевой организа-
ции ВОИ. 

Конечно, панде-
мия приостановила ход 
развития. Но не оста-
новила. Заметим, что 
эта настольная игра 
так универсальна, что 
позволяет играть он-
лайн – если у игрока 
дома есть свой инвен-
тарь. В условиях пан-
демии проходили меж-
дународные встречи на 
интернет-платформах.  
Позитива и удоволь-
ствия – не меньше! Во 
всяком случае, на тот 
момент это был выход 
не терять форму и тре-
нироваться.

Почти год кубок на-
ходился в офисе Инду-
стриальной районной 
организации. В про-
шлом году его завоевал 
Владислав  Данилов.  

А в этом году на 
играх 12 марта кубок 
достался Краснокам-
ской организации. От-
воевал его самый мет-
кий игрок общества –   
Сергей Максимов.   

Второе место занял 
Радик Сайфетдинов 
(Добрянская органи-
зация  ВОГ). Третье ме-
сто – у члена Пермской 
районной организации 

Ивана Ларюшкина. По-
бедители награждены 
денежными призами и 
сертификатами на по-
купку спортинвентаря  
от постоянного спонсо-
ра соревнований – ИП 
Ильялов.  Депутат  Гос-
думы РФ Алексей Бур-
нашов предоставил по-
дарки всем участникам. 

Главным судьей со-
ревнований выступил 
координатор ПКО ВОИ 
по новусу Сергей Еки-
менко. А также судили 
президент Федерации 
по новусу Пермского 
края Игорь Андреев и 
активист ПКО ВОИ Егор 
Алимов. 

ИГРА, 
НО НЕ ИГРУШКА

Всего на состяза-
ния приехали 32 че-
ловека из 10 террито-
рий Пермского края, в 
том числе  проживаю-
щие в психоневроло-
гических интернатах. 
Координатор Сергей 
Екименко, несмотря 
на то, что как инвалид 
I группы передвигает-
ся на кресле-коляске, 
выезжает в террито-
рии. Он провел мастер-
классы в г. Чусовом, До-
брянке, Лысьве, Кара-
гае, Краснокамске. 

– Мне кажется, что 
мы выбрали правиль-
ный вектор в развитии 
настольных спортив-
ных игр, – размышляет 
Надежда Романова. –  У 
новуса большой потен-
циал. Это игра, но от-
вечающая на вполне се-
рьезные вызовы. Груп-
повые виды спорта не 
просто помогают со-
циализироваться, а 
воспитывают в людях 
умение позитивно об-
щаться, объединять-
ся, быть дружелюбны-
ми друг к другу. Мы по-
дали заявку на новый  
проект. Почему бы и в 
Перми, как в Кельне, не 
проводить открытые 
инклюзивные турниры?

Мария ЛЮБИМОВА

БИТУ – ТОЧНО В ЛУЗУ!
О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!
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ЖИЛЬЁ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

В 2021 году Минстрой 
России планирует 

улучшить 
жилищные условия 

53 тыс. 474 российских 
семей, сообщает 

пресс-служба 
министерства 

Это почти вдвое больше, 
чем годом ранее. Жилищные 
условия планируется улуч-
шить в том числе для 2 тыс. 123 
человек с инвалидностью и 
семей с детьми-инвалидами.

Социальные выплаты на 
улучшение жилищных усло-
вий предусмотрены в рамках 
госпрограммы «Обеспечение 
доступным и комфортным жи-
льем и коммунальными услу-
гами граждан Российской Фе-
дерации». В прошлом году она 
помогла обеспечить жильем 
28 тыс. 365 семей. В этом году 
в рамках этой программы пла-
нируется улучшить жилищные 
условия 53 тыс. 474 семей.

– В текущем году на ре-
ализацию программы выде-
лено более 29,7 млрд рублей. 
Эти средства позволят при-
обрести жилье для 14 368 мо-
лодых семей, 1396 семей граж-
дан, признанных вынужденны-
ми переселенцами, 2440 се-
мей ветеранов боевых дей-
ствий. Жилищную поддерж-
ку планируют направить 
2123 семьям инвалидов и семьям, 
имеющим детей-инвалидов, 
1002 семьям ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и 
945 семьям граждан, постра-
давших в результате радиа-
ционных аварий и катастроф, 
– сообщили в пресс-службе 
министерства. 

Как мы сообщали ранее, по 
данным Счетной палаты РФ, по 
состоянию на начало 2020 года 
в очереди на улучшение жи-
лищных условий числилось 42 
тыс. инвалидов, которые вста-
ли в очередь еще до 2005 года. 
Среди них уже нет тех людей с 
инвалидностью, которые так и 
не дождались своей очереди 
на получение жилья или улуч-
шение жилищных условий.

Те инвалиды, которые вста-
ли в очередь после 2005 года, 
находятся в еще более слож-
ной ситуации. Они не выделя-
ются в отдельную категорию 
очередников, для получения 
жилья им необходимо офор-
мить статус малоимущих. 

На жилищном учете состо-
ят 63 тыс. инвалидов, вставших 
в очередь после 2005 года. При 
этом в органах местного само-
управления на жилищном уче-
те состоят около 2,5 млн мало-
имущих граждан.

Мы также писали о том, что 
данные Счетной палаты РФ по 
людям с инвалидностью, нахо-
дящимся в очереди нуждаю-
щихся в улучшении жилищных 
условий, значительно отлича-
ются от данных Минстроя. По 
данным СП РФ, неучтенных ин-
валидов-очередников почти в 
два раза больше, чем по дан-
ным министерства.

Иван БОНДАРЕНКО 
Портал dislifeСПРАВКА

Игра новус (морской бильярд) появилась в 1925–1927 гг. в Латвии и 
Эстонии.  В 1929 году была выпущена первая промышленная партия 
комплектов со столом 100х100 см (современный стандарт). Соревнова-
ния профессионалов по единым правилам прошли в г. Риге в 1932 году. 
В 1940 году секции новуса существовали в большинстве высших учеб-
ных заведений Таллина и Риги, а также на многих крупных промышлен-
ных предприятиях.

Первая федерация новуса была образована в Латвии в 1963 году, и игру 
включили в реестр видов спорта СССР как латышский национальный вид 
спорта. Звание «мастер спорта» начали присуждать с 1971 года. С 1993 года 
новус остается в тройке самых популярных видов спорта Латвии. Затем 
игра стала активно развиваться в Америке, Канаде, Австралии, Англии, Гру-
зии, Германии, Финляндии, Швеции и Израиле.

В 2008 году создана международная Федерация новуса FINSO со штаб-
квартирой в г. Кельне (Германия). В нее входят Беларусь, Германия, Латвия, 
Россия, Украина, Эстония. Кандидат на вступление  — Великобритания. С 
2008 года ежегодно проходит Кубок Европы по новусу. С 2010-го ежегодно 
проводится международный турнир в Москве.
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ИНКЛЮЗИЯНОВОСТИ
21 марта,  в Международный день людей с синдромом Дауна, 

в Перми, на заводе имени Шпагина, состоялся Праздник солнца и семьи 

ОТКРЫВАЯ ДВЕРЬ ДОБРУ
Организаторами праздника 

стали Пермская краевая органи-
зация ВОИ, Министерство куль-
туры Пермского края, Пермский 
государственный институт куль-
туры. Главным его вдохновите-
лем выступила Наталья Ворон-
цова, организовавшая группу 
инклюзивного творческого про-
странства «Открытая дверь». В 
мероприятии приняла участие 
председатель ПКО ВОИ Надеж-
да Анатоль евна Романова. В соз-
дании атмосферы праздника 
также участвовали компании, 
предоставившие детям свои 
вкусняшки, а также волонтеры, 
помогавшие их раздавать. 

Учитывая нынешние пробле-
мы с пандемией Covid-19, Ната-
лья Воронцова не была увере-
на, что все получится, что детям 
придется ждать лучших времен. 
Но, видимо, желание собраться 
вместе, принять участие в кон-
церте было так велико, что ны-
нешний праздник просто не мог 
не состояться. 

Задолго до начала праздни-
ка в «Арт-пространстве» заво-
да имени Шпагина стали соби-
раться семьи со своими детка-
ми. Их называют солнечными, и 
они на самом деле такие: краси-
вые, добрые, лучистые!  И как же 
они тянутся ко всем нам, взрос-
лым – словно к солнышку весен-
няя трава, словно хотят сказать 
нам что-то очень важное, пере-
дать капельку своей доброты. 

Нарядные, в пышных юбоч-
ках, словно бабочки или мо-
тыльки, очаровательные ма-
лышки порхают тут и там. Вот 
они подбегают к столу с кисточ-
ками и красками, оставляя на 
ватмане свои милые каракули. 
А вот ладошками отпечатыва-
ют в керамической глине пти-
чек добра. Или пробегают стай-
кой мимо артистов, не портя ни-
чуть, а даже подчеркивая, укра-
шая задуманный ими рисунок 
представления.

Беседую с  художником Все-
володом Жолобовым – он один 
из тех, кто работает в инклю-
зивной творческой лаборато-
рии «Открытая дверь», создан-
ной Пермской краевой органи-
зацией Всероссийского обще-
ства инвалидов.  Одно время он 
рисовал на улицах, писал карти-
ны, а сейчас ему интересно зани-
маться с этими солнечными ре-
бятишками: 

– Их творчество живое, не 
вымученное, максимально непо-
средственное, потому что исхо-
дит из сердца, из души. Поэто-
му с такими детьми очень ин-
тересно работать. Их рисун-
ки всегда привлекают внима-
ние взрослых, может быть, по-
тому, что вокруг слишком мало 
стало живого. Мы ездим по Рос-
сии – Нижний Новгород, Казань, 
Подмосковье. Дети рисуют там 
вместе со взрослыми на больших 
холстах, и получается нечто за-
предельное, выходящее за преде-
лы ума. Еще они вместе играют 
на барабанах, таким образом 
выражая себя.

Марина Заморина пришла 
сюда поболеть за свою 18-лет-
нюю дочь Юлию, которая уже 
три года танцует в творческом 
объединении VITA, участвует в 
театре «МногоТОЧие». Она так-
же учится в колледже «Оникс», 
изучает изобразительное ис-
кусство, интересуется берестя-
ным делом. Вместе с мамой они 
путешествуют по краю, мечта-
ют побывать на море. Марина 
Анатоль евна, медицинский ра-
ботник, всю свою жизнь посвя-
тила развитию дочери:

– Я для нее стала и психо-
логом, и дефектологом в одном 
лице. Дочка меня радует, уме-
ет и сочувствовать, и сопере-
живать, проявлять эмоции. Она 
мое счастье!

На руках другой моей собе-

седницы – прелестная малыш-
ка в нарядном платьице.  В свое 
время Ирина Кулинич работала 
провизором, но сейчас ее основ-
ная профессия – быть мамой.

– В нашей семье  четверо де-
тей, – делится Ирина. – А на ру-
ках у меня  Анечка – наше сча-
стье, наша отрада, мы все ее 
очень любим. Она только начи-
нает говорить, ходит в садик, 
очень любит рисовать, танце-
вать, интересуется музыкаль-
ными инструментами. Мы ре-
шили прийти на этот праздник, 
чтобы посмотреть на взрослых 
ребят, приглядеть для себя ори-
ентир на будущее. Спасибо всем 
активным мамам, которые от-
крывают для нас дорогу вперед. 
В частности, очень благодарна 
Наталье Воронцовой. Мы очень 
внимательно наблюдали за ав-
топробегом, который она орга-
низовала в минувшем году.

А четырехлетняя дочка Ма-
рии Куликовой Варенька сидит 
на руках у папы. И пока их все 
внимание обращено на сцену, 
беседуем с мамой.

– Наша девочка – пока един-
ственная в семье, но надеем-
ся, что будут еще, – рассказы-
вает молодая женщина, бухгал-
тер по профессии. – Дочка ходит 
в обычный садик, развивается, как 
обычный ребенок, любит рисо-
вать, общаться с другими деть-
ми. Мы пришли сюда посмотреть, 
кто чем занимается, у кого какие 
таланты. Замечательный нам 
организовали праздник! 

На сцену один за другим вы-
ходят маленькие артисты из 
Перми, Лысьвы, Добрянки, Ныт-
вы, Краснокамска, Березников, 
Соликамска, Красновишерска. 
Кто-то поет, кто-то танцует, кто-
то крутит брейк-данс. Каждый 
номер сопровождается бурны-
ми аплодисментами зрителей.

Затем перед детьми и го-
стями мероприятия выступили 

такие творческие коллективы, 
как театр-студия «Простран-
ство любви» под руководством 
А. Мезенцевой, инклюзивный 
пластический театр «Много-
ТОЧие» – руководитель    Е.  Лач-
кова и инклюзивное творческое 
объединение   VITA – руководи-
тель Т. Крупина.

В зале между тем царит не-
принужденная атмосфера: если 
устали, можно пойти порисо-
вать, помять глину, если прого-
лодались – можно сходить за бу-
лочкой и чаем, полакомиться са-
харной ватой, просто прогулять-
ся по залу. И так на протяжении 
более двух часов. 

А мне нужно непременно по-
беседовать с Натальей Сергеев-
ной Воронцовой, узнать, как воз-
никла идея такого замечатель-
ного праздника, как проходила 
его организация, но ей все время 
некогда, она буквально нарас-
хват: за всем надо уследить, про-
верить, все ли в порядке, побесе-
довать со знакомыми. 

Наконец Наталья Сергеевна 
выкроила несколько свободных 
минут, и мы уединились в разде-
валке, в которую то и дело забе-
гают переодеться юные возбуж-
денные артисты. Но делать не-
чего: в зале «Арт-пространства» 
своим чередом идут представ-
ления, веселую музыку перекри-
кивать сложновато. 

– Изначальная моя идея – соз-
дать клуб семейного творчества, 
куда ребята могли бы приходить 
как к себе домой, – рассказывает 
Наталья Сергеевна. – Чтобы они 
могли сами выбирать, чем они 
хотят заниматься, а не потому, 
что им что-то навязали роди-
тели. Общество инвалидов вы-
делило нам помещение на Дан-
щина, 7д, и мы уже с 1 февраля 
работаем. Приходят 5-6 ребят 
вместе с родителями, они рису-
ют, играют на барабанах. Лите-
ратурный кружок ведет с ними 

Андрей Захаров. Хочется, чтобы 
ребята здесь раскрывались, что-
бы сами вели свои кружки. К при-
меру, издаем сейчас журнал, ко-
торый называется «Без цензу-
ры». Первой стала тема «Про 
любовь», ребята сами пишут. 
А праздник этот возник из идеи, 
что ребята должны общаться, 
показывать свои достижения, им 
это очень нравится.

Наталья Воронцова – сама 
мама ребенка с синдромом Да-
уна. Ее 16-летний сын Лев учит-
ся в школе, занимается ушу, 
любит плавание, горные лыжи, 
рисование, играет на бараба-
нах, занимается в театральной 
студии «Пространство любви». 
Но, по словам Натальи Серге-
евны, дело даже не в талантах 
сына, а в том, чтобы он смог ор-
ганизовать свою самостоятель-
ную жизнь. 

В 2019 году эта энергичная 
женщина собрала семьи, в ко-
торых воспитываются дети с 
синдромом Дауна, и они от-
правились в автопутешествие: 
Ижевск, Казань, Нижний Нов-
город, Москва. Проводили ма-
стер-классы, общались с таки-
ми же семьями. А в результате 
возникла идея создать клуб се-
мейного творчества «Открытая 
дверь». Александр Кривороть-
ко стал заниматься с ребятами 
барабанами, Всеволод Жоло-
бов ведет художественную ма-
стерскую. И это только начало.

Праздник солнца и семьи 
завершился веселой дискоте-
кой. Танцевали все: дети, взрос-
лые, организаторы. И каждый 
понимал, что такие инклюзив-
ные фестивали нужны каждо-
му. Чтобы понять: мы разные, 
но мы жители одной планеты, 
на которой больше всего вос-
требованы любовь, доброта, 
милосердие. 

Ирина ГИЛЁВА  
Фото автора

СОВМЕСТНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Ассоциация 
профессиональных 
участников системы 

долговременного ухода 
(СДУ) и Всероссийское 
общество инвалидов 

(ВОИ) планируют 
консолидировать 

усилия по развитию 
современных подходов, 
технологий и стандартов 

долговременного 
ухода за людьми, 

имеющими ограничения 
жизнедеятельности. 
Соглашение об этом под-

писали исполнительный ди-
ректор ассоциации Александр 
Шкребело и председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов Михаил Терентьев.

Соглашение предполагает 
всестороннее сотрудничество: 
Ассоциация СДУ и Всероссий-
ское общество инвалидов бу-
дут совместно вести просвети-
тельскую деятельность, разра-
батывать методические мате-
риалы, проводить мероприя-
тия, организовывать научные 
и практические конференции, 
семинары, круглые столы и ра-
ботать над подготовкой раз-
личных правовых актов.

«Наши эксперты из субъек-
тов Российской Федерации  бу-
дут делиться с коллегами из 
ассоциации своими знаниями 
и опытом – всей необходимой 
информацией для развития 
в России системы услуг для 
граждан с ограниченными воз-
можностями здоровья. Благо-
даря этому соглашению наши 
организации объединят ин-
теллектуальный потенциал и 
в конечном итоге помогут по-
высить качество жизни инва-
лидов», – отметил председа-
тель ВОИ Михаил Терентьев.

Исполнительный директор 
ассоциации системы долго-
временного ухода Александр 
Шкребело: «Мы считаем, что 
поддержка самых незащищен-
ных должна быть всесторон-
ней. Наша совместная зада-
ча – направить ресурсы обе-
их организаций на то, что-
бы за счет профессионализ-
ма специалистов отрасли со-
циального обслуживания еже-
дневная жизнь тех, кому тре-
буются постоянный уход, под-
держка и содействие, а так-
же их родственников стано-
вилась проще. Все мероприя-
тия в рамках сотрудничества 
с ВОИ будут нацелены на ре-
зультат, важный для каждого 
человека с ограниченными воз-
можностями здоровья».

Ассоциация профессио-
нальных участников СДУ соз-
дана для разработки и внедре-
ния комплекса мер, позволяю-
щих предоставлять социаль-
ные, медицинские, реабили-
тационные и иные услуги всем 
гражданам России, нуждаю-
щимся в постороннем уходе. 
Она объединяет более 300 ор-
ганизаций социального обслу-
живания, работающих с 300 
тысячами клиентов в 36 реги-
онах страны. Пилотный проект 
по внедрению СДУ стартовал 
в 2018 году. Планируется, что в 
2022 году к нему присоединят-
ся все субъекты РФ.

Официальный сайт Ассоци-
ации СДУ: https://ltc-rus.org/
association_about

 voi.ru

Художник Всеволод Жолобов Творческая  мастерская

Принцесса в красном
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ  

Материал  подготовила Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА, юрист ПКО ВОИ 

ВАШЕ ЖИЛЬЁ 
ДОЛЖНО БЫТЬ 

ДОСТУПНО
В прошлом номере газеты «Здравствуй!» мы начали рассказывать о том,  что нужно предпринять инвалиду 

для того, чтобы иметь возможность  проживать в приспособленной для него квартире
Напомню, что для начала необходимо 

провести 
обследование жилого помещения 

инвалида и общего имущества 
в многоквартирном доме (МКД), 
в котором проживает инвалид.
Обследование проводится в соответ-

ствии с Правилами обеспечения условий 
доступности для инвалидов жилых поме-
щений и общего имущества в многоквар-
тирном доме, утвержденными Постанов-
лением Правительства РФ от 09.07.2016 г. 
№ 649 (далее Правила № 649).

Обследование проводит комиссия по 
обследованию жилых помещений ин-
валидов и общего имущества в много-
квартирных домах, в которых прожива-
ют инвалиды, в целях их приспособления 
с учетом потребностей инвалидов и обе-
спечения условий их доступности для ин-
валидов.

В каждом муниципальном образова-
нии такая комиссия должна быть созда-
на при каждой местной администрации.

В прошлый раз мы рассказали о том, 
каким требованиям должно соответ-
ствовать  непосредственно жилое поме-
щение.

Кроме этого, при проведении обсле-
дования комиссия должна  оценить с 
точки зрения доступности весь путь, ко-
торый необходимо проделать инвали-
ду для того, чтобы выйти из дома:  име-
ется ли в доме лифт, позволяют ли шири-
на дверей и габариты лифта  спуститься/ 
подняться  на кресло-коляске,   возмож-
но ли  спуститься/ подняться по лестнице 
(от квартиры или от лифта),  возможно ли 
выйти/зайти в подъезд (высота крыльца, 
наличие пандуса, размеры площадки пе-
ред входной дверью, наличие перепадов 
высоты на входе  и т. д.).

Раздел III. 
«Требования к доступности 

жилого помещения и общего
имущества в многоквартирном доме 

для инвалида»
Правил  № 649  

«23. Территория, примыкающая к 
многоквартирному дому, в котором про-
живает инвалид, должна иметь нескольз-
кое и невибрирующее покрытие (дорож-
ное, напольное, лестничное) с шерохова-
той поверхностью без зазоров для сце-
пления подошвы обуви, опор вспомога-
тельных средств хождения и колес крес-
ла-коляски в разных погодных условиях.

Толщина швов между плитами по-
крытия составляет не более 15 милли-
метров. Покрытие из рыхлых и сыпучих 
материалов не допускается.

Перепады уровней покрытия и поро-
ги устраняются путем применения пан-
дусов или уклонов покрытия. Одиночные 
ступени должны быть заменены панду-
сами, лестницы должны быть дублиро-
ваны пандусами.

Продольный уклон пути движения, по 
которому возможен проезд инвалида на 
кресле-коляске, не должен превышать 
5 процентов, поперечный – 2 процен-
та. При устройстве съезда с тротуара 
на проезжую часть уклон должен быть 
не более 1:12, а около многоквартирного 
дома и в затесненных местах допускает-
ся увеличивать продольный уклон до 1:10 
на протяжении не более 10 метров.

На перепадах горизонтальных поверх-
ностей высотой более 0,45 метра уста-
навливаются ограждения с поручнями.

24. На участке дорожного покрытия 
перед крыльцом многоквартирного дома, 
в котором проживает инвалид, оборуду-
ются:

а) рельефная (тактильная) полоса 
дорожных указателей шириной 0,5 - 0,6 
метра из рельефной тротуарной плитки 
или аналогичного дорожного покрытия 
на расстоянии 0,8 метра от подступен-

ка нижней ступени марша до ближайше-
го края рельефной (тактильной) полосы;

б) разворотная площадка для кресла-
коляски перед пандусом размером 1,5x1,5 
метра;

в) металлические пандусы, жест-
ко закрепленные на неровных покрытиях 
или на ступенях лестницы.

25. Крыльцо многоквартирного дома, 
в котором проживает инвалид, и входная 
площадка должны отвечать следующим 
требованиям:

а) уровень пола помещения при входе 
в здание должен быть нулевой или не бо-
лее 14 миллиметров со скошенными кра-
ями. Дверные проемы не должны иметь 
порогов и перепадов относительно уров-
ня пола. При необходимости устройства 
порогов их высота или перепад высот не 
должны превышать 14 миллиметров;

б) дренажные и водосборные решетки 
должны быть на одном уровне с поверх-
ностью покрытия. Ширина просветов их 
ячеек не должна превышать 13 милли-
метров, а длина – 15 миллиметров. До-
пускается подогрев покрытия крыльца 
или входной площадки (в соответствии с 
местными климатическими условиями);

в) входная площадка при открывании 
дверей наружу должна быть не менее 
1,4x2 метра или 1,5x1,85 метра;

г) входная площадка с пандусом долж-
на быть не менее 2,2x2,2 метра, попереч-
ный уклон покрытий должен быть в пре-
делах 1-2 процентов.

26. Лестница крыльца многоквартир-
ного дома, в котором проживает инва-
лид, должна отвечать следующим тре-
бованиям:

а) число подъемов (ступеней) в одном 
перепаде уровней должно быть не менее 
3 и не более 12;

б) поверхность ступеней должна 
иметь антискользящее покрытие и быть 
шероховатой;

в) ограждения с 2 сторон стационар-
ной лестницы должны быть непрерыв-
ными, с 2-уровневыми поручнями на вы-
соте от 0,7 до 0,9 метра, имеющими за-
кругленные окончания, при этом рассто-
яние между ближайшей стеной и поруч-
нем должно быть не менее 50 миллиме-
тров, расстояние между поручнями – не 
менее 1 метра;

г) верхняя и нижняя ступени должны 
выделяться цветом или фактурой;

д) перед открытой лестницей за 
0,8-0,9 метра оборудуются предупре-
дительные тактильные полосы шириной 
0,3-0,5 метра.

27. Пандус крыльца многоквартирно-
го дома, в котором проживает инвалид, 
должен отвечать следующим требова-
ниям:

а) наклонная часть (марш) пандуса 
должна иметь сплошную поверхность и 
длину не более 9 метров;

б) при устройстве съезда с тротуара 
на проезжую часть уклон должен быть 
не более 1:12, около здания допускается 
увеличить продольный уклон до 1:10 на 
протяжении не более 10 метров. Пере-
пад высот в местах съезда на проезжую 
часть не должен превышать 15 милли-
метров. Уклон пандуса крыльца должен 
быть не более 1:20. Пандус с расчетной 
длиной 36 метров и более или высотой 
более 3 метров следует заменять подъ-
емными устройствами;

в) промежуточные горизонтальные 
площадки при высоте пандуса крыльца –  
более 0,8 метра при прямом движении:

при отсутствии поворота или раз-
ворота должны иметь ширину не менее 
1 метра, глубину до 1,4 метра;

при устройстве разворотной площадки 
для кресла-коляски должны иметь бортик 
с открытой стороны пандуса и колесоот-
бойное устройство высотой 0,1 метра на 
съезде и промежуточных площадках;

г) ограждения с 2 сторон пандуса 

должны быть непрерывными, с 2-уровне-
выми поручнями на высоте от 0,7 до 0,9 
метра, имеющими закругленные оконча-
ния. Расстояние между поручнями должно 
быть от 0,9 до 1 метра, завершающие ча-
сти поручня должны быть округлого сече-
ния, горизонтальные части поручня долж-
ны быть длиннее марша на 0,3 метра;

д) поверхность пандуса должна быть 
нескользкой, отчетливо маркированной 
цветом или текстурой, контрастно от-
личающейся от прилегающей поверхно-
сти.

28. Навес крыльца многоквартирно-
го дома, в котором проживает инвалид, 
должен иметь ограждение от метеоро-
логических осадков и отвод поверхност-
ных стоков, а также приборы электро-
освещения.

29. Двери для входа в многоквартир-
ный дом, в котором проживает инвалид, 
и тамбур должны отвечать следующим 
требованиям:

а) наружный дверной проем должен 
иметь ширину не менее 1,2 метра;

б) входная дверь должна иметь кон-
трастную окраску по краям дверного по-
лотна или наличника;

в) наружные двери могут иметь по-
роги, при этом высота каждого элемен-
та порога не должна превышать 14 мил-
лиметров;

г) наружная дверь оборудуется ин-
формационной табличкой с указанием 
номеров подъезда и квартир, при этом 
высота символов, контрастно отли-
чающихся цветом от поверхности та-
блички, составляет не менее 75 милли-
метров, а также табличкой с такой же 
информацией с использованием шрифта 
Брайля, расположенной на высоте от 0,7 
до 0,9 метра;

д) ширина внутренних дверных и 
арочных проемов должна быть не менее 
0,9 метра, при глубине откоса откры-
того проема более 1 метра ширина прое-
ма должна быть не менее 1,2 метра;

е) двери должны быть оборудованы 
доводчиками с регулируемым усилием не 
более 19,5 Нм и замедлением динамики 
открывания и закрывания с задержкой не 
менее 5 секунд. Допускается применение 
петель с фиксаторами положений «от-
крыто» и «закрыто»;

ж) полотна наружных дверей вклю-
чают в себя смотровые прозрачные уда-
ропрочные панели с нижней кромкой на 
высоте 0,5 - 1,2 метра от уровня пола. 
Нижняя часть стеклянных полотен две-
рей на высоте не менее 0,3 метра от 
уровня пола должна быть защищена про-
тивоударной полосой. На прозрачных по-
лотнах дверей размещается яркая кон-
трастная маркировка, расположенная 
на уровне не ниже 1,2 метра и не выше 1,5 
метра от поверхности пола;

з) в качестве дверных запоров на пу-
тях эвакуации устанавливаются ручки 
нажимного действия. Усилие для откры-
вания двери не должно превышать 50 Нм;

и) участки пола по пути движения на 
расстоянии 0,6 метра перед дверными 
проемами и входами должны иметь так-
тильные предупреждающие указатели 
и (или) контрастно окрашенную поверх-
ность. На путях движения предусматри-
ваются световые маячки. Зоны возмож-
ной опасности с учетом проекции движе-
ния двери обозначаются краской для раз-
метки, цвет которой должен контрасти-
ровать с окружающим пространством.

30. Тамбур (тамбур-шлюз) в много-
квартирных домах при прямом движе-
нии и одностороннем открывании дверей 
должен быть не менее 2,3 метра глуби-
ной и не менее 1,5 метра шириной.

31. Внеквартирные коридоры долж-
ны иметь ширину не менее 1,5 метра, ми-
нимальное пространство для поворота 
кресла-коляски на 90 градусов – разме-
ром 1,2x1,2 метра, для разворота на 180 

градусов – диаметром 1,4 метра. Высо-
та указанных коридоров должна быть не 
менее 2,1 метра. Перепады уровней и по-
роги устраняются путем устройства 
уклонов покрытий или пандусов, заделки 
или срезки порогов до высоты не более 25 
миллиметров».

По результатам обследования 
оформляется акт обследования 
жилого помещения инвалида и 

общего имущества в МКД, в котором 
проживает инвалид. 

Этот акт должен содержать, кроме 
описания жилого помещения и общего 
имущества МКД, выводы комиссии о на-
личии или об отсутствии необходимости 
приспособления жилого помещения ин-
валида и выводы комиссии о наличии или 
об отсутствии технической возможности 
для приспособления жилого помеще-
ния инвалида и (или) общего имущества 
в МКД, в котором проживает инвалид, с 
учетом потребностей инвалида и обеспе-
чения условий их доступности для инва-
лида с мотивированным обоснованием.

В случае если в акте комиссии сделан 
вывод о наличии технической возмож-
ности для приспособления жилого поме-
щения,  в этом акте излагается перечень 
мероприятий по приспособлению жило-
го помещения инвалида и общего иму-
щества в МКД, с учетом потребностей 
инвалида и обеспечения условий их до-
ступности,  определяемый на основании 
Правил № 649  с учетом мнения инвали-
да, проживающего в данном помещении.

В случае если в акте обследования со-
держится вывод об отсутствии техниче-
ской возможности для приспособления, 
то есть о невозможности приспособления 
жилого помещения инвалида и (или) об-
щего имущества в МКД, с учетом потреб-
ностей инвалида и обеспечения условий 
их доступности для инвалида без измене-
ния существующих несущих и ограждаю-
щих конструкций многоквартирного дома 
(части дома) путем осуществления его ре-
конструкции или капитального ремонта, 
комиссия выносит решение о проведении 
проверки экономической целесообразно-
сти такой реконструкции или капитально-
го ремонта МКД, а уполномоченный орган 
обеспечивает ее проведение.

По результатам проверки 
экономической целесообразности 

(нецелесообразности) 
реконструкции или капитального 

ремонта МКД (части дома) 
в целях приспособления с учетом 

потребностей инвалида 
принимает решение:

а) об экономической целесообраз-
ности реконструкции или капитального 
ремонта многоквартирного дома (части 
дома), в котором проживает инвалид;

б) об экономической нецелесообраз-
ности реконструкции или капитального 
ремонта многоквартирного дома (части 
дома), в котором проживает инвалид.

Результатом работы комиссии явля-
ется заключение о возможности приспо-
собления жилого помещения инвали-
да и общего имущества в многоквартир-
ном доме, в котором проживает инва-
лид, с учетом потребностей инвалида и 
обеспечения условий их доступности для 
инвалида или заключение об отсутствии 
такой возможности.

Заключение об отсутствии возможно-
сти приспособления жилого помещения 
инвалида и общего имущества в много-
квартирном доме, в котором проживает 
инвалид, с учетом потребностей инвали-
да и обеспечения условий их доступности 
для инвалида является основанием для 
признания жилого помещения инвалида 
в установленном законодательством Рос-
сийской Федерации порядке непригод-
ным для проживания инвалида.
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!НОВОСТИ

СТАВКА 
НА МОЛОДЁЖЬ

В команде Пермского края по парабадминтону 
тренируется молодой спортсмен Иван Азанов, 

победитель первенства России в Ставрополе в 2020 году. 
«При соответствующей поддержке у парня большое 

спортивное будущее», – уверен его тренер Илья Боровиков

В пермской школе № 14 де-
вятиклассник Иван Азанов ни-
чем не отличается от своих 
сверстников, разве что тело-
сложением и небольшим ро-
стом.  Еще желанием актив-
но жить и радоваться жизни. В 
школьном тандеме с ним два 
друга — Николай и Кондратий. 
Николай помогает Ивану с тя-
желым портфелем, а Кондра-
тий веселит ребят смешными 
историями – отличное сред-
ство от плохого настроения и 
подавленности. Иван догово-
рился с мамой, что в 9-м клас-
се он полностью на личном до-
верии, и попросил ее не ходить 
в школу. Теперь все вопросы с 
преподавателями Иван реша-
ет только сам, передвигается 
по школе и на улице при под-
держке друзей. Спорт воспиты-
вает в нем самостоятельность и 
ответственность, да и с друзья-
ми Ивану повезло.

Тренер по бадминтону 
Илья Боровиков случайно уви-
дел в соцсетях фотографию и 
данные Ивана. «Ничего такой 
паренек, физически развит, 
взрослый, смышленый». Тре-
нер лично пригласил Ивана на 
первое занятие. Мама, Светла-
на Валерьевна, сомневалась. 
Где Иван, а где бадминтон? 
Понравится ли Ивану? Иван – 
гуманитарий, он увлекается 
историей и немецким языком 
и в будущем планирует учить-
ся на переводчика. Но инте-
рес и тяга к новому победили 
все сомнения. Если приглаша-
ют – надо пробовать, друго-
го шанса не будет. В это время 
в спортзале играли спортсме-
ны сборной России по бадмин-
тону. После очного знакомства 
Иван понял, что бадминтон – 
его спорт.

В спортивном коллекти-
ве Ивану понравилось, и хотя 
спортсмены намного старше 
и опытнее, он чувствует себя с 
ними на равных. И с тренером 
повезло необыкновенно: Илья 
Сергеевич – хороший органи-
затор, сумел заинтересовать, 
увлечь, влюбить в новый вид 
спорта. Мастер спорта по бад-
минтону Володя Скирда стал 
для юного спортсмена другом, 
наставником, примером насто-
ящего бойца. В комнате отдыха 
за чашкой чая спортсмены мо-
гут пошутить, обсуждают успе-
хи и неудачи, они настоящая 
команда. Преемственность по-
колений – хорошая традиция в 
секции по бадминтону.

Начались многочасовые тре-
нировки с разминкой, разучи-
ванием новых движений, мно-
гократным повторением и си-
ловыми упражнениями. Первая 
смена – в спортзале  Кондра-
тово, вторая – в Мысах, в мест-
ном Доме культуры. Для нача-
ла нужно было освоить спор-
тивную коляску. Ведь, несмотря 
на свое заболевание, Иван пе-
редвигается при помощи спе-
циальных ортопедических при-
способлений – ортезов, инва-
лидной коляской никогда не 
пользовался, опорой для него 
были мамины руки. В школу ша-
гали вместе: десять шагов де-
лал Иван, десять – мама с Ива-
ном на руках. Так дошагали до 
шестого  класса. Светлана тре-
бовала, чтобы Иван делал шаги 
самостоятельно, тренировал-
ся ходить, выполнял во время 
реабилитации все упражнения. 
Тело молодого человека окреп-
ло настолько, что тренер сразу 
определил физически готово-
го спортсмена. И все это благо-
даря терпению и настойчивости 
мамы.

Коляска покорилась Ива-
ну с первого движения колеса. 
Помогли сильные руки и креп-
кий корпус спины. Иван почти 
ежедневно занимается сило-
выми упражнениями при по-
мощи домашних тренажеров. 
Так, за минуту молодой чело-
век отжимается от пола боль-

ше 50 раз, на брусьях – 30, под-
тягивается на перекладине – 
15. Не каждый взрослый на та-
кое способен. Первое время 
Иван гонял на коляске, словно 
на необъезженном скакуне. Но 
этого оказалось недостаточ-
но. Нужно уметь делать разво-
роты, повороты, откаты вперед 
– назад, вокруг своей оси. При 
этом управлять коляской одной 
рукой, вторая держит ракетку.

Заглядываю в спортивный 
зал. Иван отрабатывает «высо-
кодалекий» удар, волан летит 
от одного конца корта до друго-
го по восходящей траектории. 
В колясочном классе – это один 
из основных ударов, у Ивана он 
получается уже намного лучше, 
тренер хвалит ученика. Спорт-
смен выстраивает свой рисунок 
игры, качество достойно про-
фессионального игрока. Завтра 
в школе 7 уроков, спортивная за-
калка характера поможет спра-
виться и с ними. Любимые пред-
меты – история и немецкий язык 
– на особом положении.

Тренер: «Вот бывают в 
спорте ребята трудолюбивые, 
увлеченные. Реже – талант-
ливые. Еще реже – чтобы и то, 
и другое. Иван, похоже, – уни-
кальный случай: у него спортив-
ный талант от природы, пом-
ноженный на трудолюбие. Та-
кая получается математика».

К первенству России по па-
рабадминтону тренер подгото-
вил Ивана за три месяца. И даже 
не сомневался, что его пятнад-
цатилетний воспитанник вой-
дет в число победителей. Иван 
попробовал свои силы и на чем-
пионате России среди взрослых, 
куда приехали ведущие спорт-
смены основного состава сбор-
ной, многократные призеры 
чемпионатов мира, победители 
и призеры чемпионатов Европы.

Команда Перми отыграла 
достойно. Имя Ивана Азанова 
прозвучало на высоком спор-
тивном уровне. 

«Для нас это было насто-
ящим открытием. Первый раз 
сын участвовал в соревновани-

ях высокого уровня, и сразу зо-
лото», – делится со мной мама 
юного спортсмена.

По результатам соревнова-
ний Иван становится членом 
юношеской сборной России по 
парабадминтону, с 2021 года 
ему назначена стипендия.

Соперники по корту счита-
ют Ивана перспективным, а сам 
Иван уверен, что просто счаст-
ливый человек, ведь у него есть 
друзья: Николай и Кондратий, 
любовь родных  и дело жизни.

– Какая у меня мечта? – пе-
респрашивает мой вопрос Иван 
и лучисто улыбается. – Попасть 
на международные соревнова-
ния и вернуться с победой, в со-
вершенстве овладеть немец-
ким языком, посмотреть мир.

И, глядя, как Иван упорно 
тренируется, веришь, что мечта 
его обязательно осуществится.

Надежда ИВАНОВА
Фото 

Даниила ПОНОМАРЁВА

УЧЕНИК...В Госдуму внесён 
законопроект 
о проведении 
независимой 

медико-социальной 
экспертизы

Предполагается, что в слу-
чае несогласия гражданина 
(его законного представителя) 
с заключением медико-соци-
альной экспертизы по заявле-
нию гражданина (его законно-
го представителя), может быть 
проведена независимая меди-
ко-социальная экспертиза. 

Человеку будет предостав-
ляться право выбора экспертной 
организации и экспертов. Экс-
пертиза будет считаться незави-
симой, если проводящие ее экс-
перт или члены экспертной ко-
миссии не находятся в служеб-
ной или иной зависимости от уч-
реждения или комиссии госу-
дарственного учреждения МСЭ.

Финансирование независи-
мой экспертизы будет прово-
диться за счет личных средств 
гражданина или его законного 
представителя, а также за счет 
финансовых средств иных физи-
ческих или юридических лиц.

Предполагаемая дата всту-
пления в силу нового закона в слу-
чае его принятия – 1 января 2022 
года. К этому времени надо бу-
дет сформировать институт неза-
висимой медико-социальной экс-
пертизы и адаптировать правила 
ее проведения к существующим 
нормам законодательства РФ и 
ведомственным нормативам.  

Иван БОНДАРЕНКО
Портал dislife 

ВНОВЬ ОКАЗАЛИ 
ДОВЕРИЕ

В марте в Кизеловском об-
ществе инвалидов прошла оче-
редная отчетно-выборная кон-
ференция. 

На протяжении 8 лет Кизелов-
ское общество инвалидов воз-
главляла Анна Степановна Хази-
ева. На должность председателя 
она  была избрана в ноябре 2013 
года.  Анна Степановна – грамот-
ный руководитель. С ее прихо-
дом в обществе произошли боль-
шие перемены. Наладились взаи-
моотношения с администрацией 
города. В члены общества вовле-
кается молодежь, команда ребят 
постоянно участвует во всех спор-
тивных мероприятиях, проводи-
мых в Пермском крае. 

Два года подряд (2017-й и 
2018 годы) команда Кизеловско-
го общества инвалидов занима-
ла первое место на паратурист-
ском слете среди команд Перм-
ского края. И с краевого фести-
валя спорта наша команда по-
стоянно привозит медали. В 
прошлом году спортсмены при-
везли сразу пять первых мест. 
Общество тесно сотрудничает со 
спонсорами, которые оказывают 
материальную помощь  в прове-
дении праздников и в поездках 
на турслеты и фестиваль. В зда-
нии общества проводятся встре-
чи с руководителями предприя-
тий и служб города Кизела. На-
ладились дружеские отноше-
ния с ЦЗН, прокуратурой горо-
да, соцзащитой, горбольницей. 
И когда на правлении Кизелов-
ского общества инвалидов встал 
вопрос о выборе председате-
ля, члены общества единогласно 
выбрали кандидатом на долж-
ность  Хазиеву Анну Степановну.

А на конференции, которая 
состоялась 10 марта 2021 года, все 
делегаты проголосовали  за кан-
дидатуру Анны Степановны Хази-
евой, вновь оказав ей доверие. 

Мы поздравляем Анну Степа-
нову и надеемся, что она и впредь 
будет защищать интересы ин-
валидов и что с администраци-
ей города, депутатами Земско-
го собрания Кизеловского муни-
ципального района и депутатами 
городской Думы  у нее  сохранят-
ся добрые отношения и взаимо-
понимание.

      Правление
Кизеловской городской 

организации ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ 

Продолжение темы  на  стр. 7
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БЫТЬ ТРЕНЕРОМ – 
МОЁ ПРИЗВАНИЕ!

Илья Боровиков, успешный хоккеист, победитель многочисленных республиканских и 
союзных соревнований по хоккею, сегодня старший тренер сборной 

Пермского края по бадминтону с ПОДА, воспитал двух мастеров спорта. 
Живёт в посёлке Мысы Краснокамского района

...И ЕГО УЧИТЕЛЬ

С Ильей мы встретились по-
сле тренировки в местном Доме 
культуры. День был солнечный, 
и Илья – солнечный – просто 
светился от удовольствия, был 
счастлив за своих ребят. Юные 
спортсмены-колясочники Сер-
гей и Иван освоили «высокода-
лекие» удары ракеткой, наме-
тился прогресс. А затем два часа 
мы размышляли о том, что зна-
чит  хороший тренер и как он им 
стал? 

ТРУС НЕ ИГРАЕТ 
В ХОККЕЙ

Вот никто не поверит, что 
Илья в 13 лет заключил кон-
тракт с известным хоккейным 
клубом «Молот-Прикамье», 
сражался в защите, а в четыр-
надцать лет его хотели пере-
купить у клуба за целый мил-
лион. Не верите? И напрасно. 
Целеустремленность, нежела-
ние размениваться на пустяки 
в нем с детства. Подъем в пять 
утра, первая тренировка, не-
большой перерыв, вторая тре-
нировка, домашнее задание, 
отбой. Дискотеки – мимо, дев-
чонки – мимо, в кино не вы-
рвешься. Все для спорта, все 
для победы! У Ильи было все 
серьезно. Одна команда, дру-
гая профессиональная коман-
да и снова тренировки, трени-
ровки… А потом пришло вре-
мя уходить. В большом спор-
те жизнь короткая. Двадцать 
четыре стукнуло – и все, отка-
тался. А какие богатства ско-
пил чемпион – кроме пригорш-
ни медалей и чемодана гра-
мот? Огляделся по сторонам 
– как жить дальше? В карма-
не диплом юриста, а призвания 
работать на страже закона нет, 
не лежит душа к канцелярской 
практике. Хотелось, чтобы все 
было, как раньше: риск, везе-
ние, победы. Помог случай.

СУДЬБОНОСНОЕ 
ЗНАКОМСТВО

Напротив дома Ильи, в Мы-
сах, живет Владимир Скир-
да, инвалид-колясочник, тог-
да, в 2016 году, призер первен-
ства России по бадминтону. В 
своем спортивном классе Вла-
димир шел в гору – одержи-
вая одну победу за другой. Вот 
только с тренером не мог най-
ти общий язык, пришлось рас-
статься, такое бывает. Что мо-
жет спортсмен без тренера – 
песчинка на ладони простран-
ства? Результат вспыхнет и тут 
же погаснет без настоящих, 
профессиональных трениро-
вок. Володя стал просить Илью, 
профессионального хоккеиста, 
потренировать его в спортза-
ле Дома культуры, поиграть с 
ним в паре и не отстал от него, 
пока тот не согласился.  Первый 
же гейм Илья проиграл, несмо-
тря на то, что Володя был в ко-
ляске. Но спортсмены – особые 
люди. Они с самого детства за-
программированы на победу, у 
них в подсознании забито: или 
успех – или ничего. Илья решил 
взять реванш, стал читать лите-
ратуру по бадминтону, отраба-
тывать удары ракеткой, делил-
ся новыми знаниями с Володей, 
да так втянулся, что, не задумы-

ваясь, поменял клюшку на ра-
кетку.

«А смогу ли я называть себя 
большим спортсменом, если 
убегаю от людей, которым ну-
жен как спортивный тренер?» – 
думал про себя Илья. 

Он понял, судьба дает ему 
второй шанс, который упустить 
нельзя. С мая 2017 года Илья ста-
новится внештатным тренером 
по бадминтону, начинает трени-
ровать трех спортсменов. В ав-
густе в группе Боровикова зани-
мались уже 11 спортсменов-ко-
лясочников. Воля, напористость, 
уверенность в своих силах – это 
все про него и его подопечных.

Илья работал на обществен-
ных началах, дополнительной 
ставки тренера при спортивной 
школе адаптивной физкультуры 
тогда не было. Огляделся по сто-
ронам – как жить дальше? Дома 
жена, скоро родится ребенок, 
нужна официальная работа, 
заработок. Умение работать в 
команде, быть лидером сделали 
благое дело. Одиннадцать коля-
сочников приехали на встречу с 
заместителем министра физи-
ческой культуры и спорта с тре-
бованием выделить дополни-
тельную ставку для их тренера 
Ильи Сергеевича Боровикова, 
ведь именно благодаря его под-
готовке Пермский край зазву-
чал на соревнованиях высоко-
го уровня, спортсмены станови-
лись мастерами спорта, вошли в 

состав  сборной России по бад-
минтону. В министерстве пообе-
щали решить вопрос, но при ус-
ловии, что Илья Сергеевич ста-
нет учиться в Чайковском ин-
ституте физической культуры и 
спорта и получит соответствую-
щее образование. Обе стороны 
свое слово сдержали. 

ПРИНЦИПЫ 
БОРОВИКОВА

Совестливость! В 2020 году 
Илья Сергеевич стал дипло-
мированным тренером, по-
лучил второе высшее образо-
вание. Уважаю профессиона-
лов. Таких, кто по звуку опреде-
лит, чем болен автомобиль, ко-
стюм сошьет любо-дорого по-
смотреть, словом, людей опыт-
ных, умелых и совестливых. Со-
вестливость – это качество лю-
бого мастера. Тренер Борови-
ков удачу спортсмена на себя 
не тянет. 

«Это спортсмен – молодец, 
сумел сконцентрироваться, со-
брал всю волю, показал себя. А 
вот неудача – это моя недора-
ботка. Если технически несо-
вершенен спортсмен, значит, 
тренер недоработал, с тренера 
строгий спрос».

Харизма! Илья умеет зажечь 
спортсмена своей энергетикой, 
ведь любви и оптимизма у него 
хватит на всех.  

«Тренировка должна прино-

сить удовольствие», – так счи-
тает Боровиков, и он безусловно 
прав. Физические упражнения 
через силу никогда не прине-
сут положительного результа-
та. Здоровье психоэмоциональ-
ное и физическое тесно связа-
ны. Илья чувствует настроение 
спортсмена, в каком он состо-
янии, всегда готов поддержать 
словом и делом, прийти на по-
мощь.

Человечность! Доброта, 
честность, желание помочь 
другому человеку, как воздух 
для Ильи и его спортсменов. 
Тренер видит, кому дать отдых, 
кого выпустить вперед, кого на-
грузить. Не скупится  на похва-
лу, ведь у каждого спортсмена 
свой результат, своя маленькая 
победа. «В моем зале чемпио-
ны все». 

В 2019 году прошел чемпи-
онат Пермского края по бад-
минтону среди спортсменов 
с ПОДА. Чемпионат показал 
хороший уровень подготов-
ки спортсменов, выявил лиде-
ров, открыл новые спортивные 
звездочки.

Личный рост! Каждый из нас 
хочет видеть результаты своего 
труда, плоды своей работы. Без 
крепких плодов не будет про-
должения спортивной карьеры. 
Кто-то медалями поддерживает 
своего тренера, а кто-то личным 
результатом. Из хоккеиста Боро-
виков вырос в старшего тренера 
сборной Пермского края по бад-
минтону, на его счету два масте-
ра спорта, которые вошли в со-
став сборной России. Сегодня в 
его команде 13 человек, среди 
них два юных чемпиона – Иван 
Азанов и Сергей Пушпашев.

Пример! Некоторые скажут, 
ну что за тренер, променял су-
ровый, холодный лед на теплый 
корт. Скажут те, кто не знает, 
что Боровиков до сих пор игра-
ет в хоккей, в профессиональ-
ный, за команду города Красно-
камска. Илья – пример того, что 
если человек захочет, то может 
начать все с нуля, постичь неиз-
вестные страницы, стать успеш-
ным в жизни.

– Я много чем занимался, но 
такого куража и удовлетворе-
ния, которое я испытываю, ког-
да занимаюсь с инвалидами, – 
не было. Воспитать настояще-
го спортсмена – особое дело, 
оно к душе легло. Видать, судьба 
дала мне шанс, и его я уж точно 
не упущу, – поставил точку в на-
шем разговоре тренер по бад-
минтону Илья Боровиков.

Надежда ИВАНОВА
Фото 

Даниила БОРОВИКОВА

ВОПРОС – ОТВЕТ

ХОРОШИЙ 
ТРЕНЕР: 

КАКИМ ОН 
ДОЛЖЕН БЫТЬ?

Галина Липатникова,
мастер спорта России 
по легкой атлетике, 
серебряный призер Европы 
и мира в толкании ядра:

– Непростой вопрос. 
Хороший тренер – это 
образец, к которому ты 
стремишься. Тренер дол-
жен быть неутомим, за-
ряжать энергией, думать, 
уметь найти решение 
из любой задачи. Лени-
вый тренер – это не тре-
нер вовсе. Тренер должен 
идти в ногу со временем, 
использовать цифровые 
технологии, например, 
видеосъемку.

Владимир Скирда, 
мастер спорта, 
член сборной России 
по бадминтону:

– Для меня на первом 
месте – открытость и чест-
ность. Тренер не должен 
заигрывать со спортсмена-
ми, кормить их обещани-
ями, обманывать. Тренер 
сказал – тренер сделал, 
тогда спортсмены пойдут 
за таким тренером, и будет 
результат. Здорово, когда 
тренер помогает решать 
личные проблемы, не от-
махивается от тебя, чтобы 
был, как мать родная.

Олеся Коньшина, 
призер чемпионатов России 
по легкой атлетике:

– Ценю индивиду-
альный подход к каждо-
му. Тренер должен хоро-
шо знать и любить сво-
их учеников, заботиться о 
них, работать на перспек-
тиву, на результат, настра-
ивать ребят на победу, 
стремиться вместе с ними 
к высоким результатам, 
показывать рост. Всегда 
осваивать новые знания, 
спортивные дисциплины, 
совершенствовать свое 
мастерство.

Лиза Бобкова, 
серебряная медалистка 
фестиваля «ПАРА-КРЫМ» 
(плавание):

– Хороший тренер – ду-
мающий и, самое главное, 
человек слова. Он советом 
поможет и не стесняется 
спросить и потребовать.

Элла Юрьевна 
Фуражкова, 
заместитель председателя 
ПКО ВОИ:

– Хороший тренер? 
Это не руководитель на 
час, пока идет трениров-
ка. Это гид по жизни, на-
ставник, который всегда в 
курсе событий спортсме-
на.  Тренер должен тре-
нироваться сам, любить 
свое дело, показывать 
личный пример. 
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ВСТРЕЧИ С ЧИТАТЕЛЯМИ 
ОХАНСК

СМОТРЕТЬ НА ЖИЗНЬ 
ПОЗИТИВНО
Редакция газеты «Здравствуй!» побывала в гостях 

у Оханского общества инвалидов

Оханские активисты (слева направо): Галина  Лунева, Виктор Носов,  
руководитель первички «Оханская» Надежда Исакова, председатель организации Ксения Карташева 

и главный редактор газеты «Здравствуй!»  Юрий Асланьян (стоит)

В Оханск мы выехали 
утром. Мы — это директор 
издательства «Здравствуй» 
Ирина  Моргуненко, глав-
ный редактор газеты «Здрав-
ствуй!» Юрий Асланьян, ав-
тор этих строк и наш водитель 
Сергей Шорохов. Старинный 
купеческий город встретил 
нас ярким солнцем и голубым 
небом, настроение отличное! 

РАЗГОВОРЫ 
С ПЕСНЯМИ

Общество инвалидов нахо-
дится на улице Первомайской, 
23, занимает комнату 18 ква-
дратных метров  в кирпичном 
здании постройки прошлого 
века. Там мы и начали наш раз-
говор с молодым председате-
лем Оханского общества ин-
валидов Ксенией Карташевой, 
к нам присоединились специ-
алист по туризму Виктор Но-
сов, почетный член общества 
Галина Лунева и председатель 
первички «Оханская» Надеж-
да Исакова.

– Как вы здесь поживаете, 
что у вас интересного, есть 
проблемы? – интересуемся у 
членов общества за чашкой 
вкусного чая.

– Все у нас ку-ка-ре-ку, не 
ходите за реку! – задорно, по-
пионерски, выкрикнула ста-
рожил общества Галина Ва-
лентиновна Лунева. Все по-
смеялись над местным фоль-
клором, а затем приступили к 
серьезному разговору.

В Оханском обществе инва-
лидов  105 человек, в основном 
люди старшего возраста, де-
тей-инвалидов немного. Моло-
дые люди уезжают, одна из при-
чин – отсутствие работы. Круп-
нейшая когда-то швейная фа-
брика, градообразующее пред-
приятие, сегодня сводит концы 
с концами. Наш вопрос о трудо-
устройстве инвалидов отпал 
сам собой. 

– Где проходят мероприя-
тия общества инвалидов, ведь 
помещение вмещает человек 
десять от силы? – интересуем-
ся мы.

– Раньше мероприятия 
проходили в помещении мест-
ного краеведческого музея. Но 
музей перенесли в Дом искус-
ства на второй этаж, сокра-
тили площади. Выручает би-
блиотека, мы всегда там же-
ланные гости, –  рассказывает 
Ксения Карташева.

– Дом культуры превра-
тился в филиал торговой 
лавки, администрация сокра-
тила ставку баяниста, кото-
рый работал с хором инвали-
дов, – включается в разговор 
Виктор Геннадьевич.

Когда-то хор «Россия-
ночка» своим выступлением 
удивлял не только Оханск, но 
и соседние поселения. Была 
своя группа «Чебер», в ее ис-
полнении звучали песни на 
удмуртском языке. Неболь-
шой коллектив выступал в 
детских садах и школах, зна-
комил ребят с удмуртскими 
песнями, традициями. В до-
казательство Галина Валенти-
новна мелодично исполнила 
песню на удмуртском языке. 

– Поем, когда можем и ког-
да не можем, – оптимистично 
заметила артистка.

ПИСЬМО 
В ПРОКУРАТУРУ
Ксения Карташева, предсе-

датель Оханского ОИ, одной 
из главных задач ставит обе-
спечение безбарьерной сре-
ды, в приоритете ее работы – 
защита прав инвалидов. Она 
принимает участие в благо-
устройстве муниципальных 
объектов городского округа 
совместно с администрацией.  
По дороге мы обратили вни-
мание на разрушенное крыль-
цо почты, нечищеные пандусы 
или их отсутствие у магази-
нов. Есть над чем поработать 
обществу инвалидов совмест-
но с администрацией города. 
В планах этого года – совмест-
но с работниками автоинспек-
ции проверить пешеходные 
переходы, их доступность для 
инвалидов и  маломобильных 
групп. 

На повестке дня вопрос о 

медицинских справках для 
участников краевого фестива-
ля спорта. Почему для спорт-
сменов Оханского общества 
инвалидов подпись врача о 
допуске на физкультурно-оз-
доровительное мероприятие 
стала платной? Законно ли это? 
Об этом председатель обще-
ства инвалидов Ксения Карта-
шева спрашивает в письме, ко-
торое направила в прокурату-
ру города Оханска. Скоро дол-
жен прийти ответ.

– Заплатишь врачам день-
ги, а на тебя даже не смо-
трят, подписывают не гля-
дя, заплатил – получи, вот и 
все обследование, замкнутый 
круг, – делится наболевшей 
темой Виктор Носов. Многие 
с ним согласились, вспомни-
ли быстрый медицинский ос-
мотр для получения води-
тельских прав.

Несмотря на трудности, 
Оханское общество инвали-
дов смотрит на жизнь пози-
тивно и строит планы, кото-
рые по душе и сердцу каждо-
му. Это спортивные соревно-
вания, туристические походы 
и сплавы по рекам Урала, экс-
курсионные маршруты, кру-
жок творчества для детей-ин-
валидов. Кружок рукоделия 
работает при Доме творче-
ства, руководитель Ольга Ва-
лентиновна Попова занимает-
ся с ребятками два раза в не-
делю. Вышивка, лепка, рису-
нок – отличное средство реа-
билитации для «особых» де-
тей. Еще одна положительная 
новость: желание написать и 
защитить проект на губерна-
торский грант по скандинав-
ской ходьбе. Мечтает Ксения  
о тренере по адаптивной физ-
культуре  для детей-инвали-
дов и взрослых. Идет разго-
вор о возрождении хора. При-
мером для многих стал кол-
лектив «Берегиня» Оханско-
го городского округа, село 
Острожка, руководитель Люд-
мила Иванова.  В том году на 
заочном краевом фестивале 
«Березовый край» хор «Бере-
гиня» стал победителем. 

ГОТОВЬ 
КАТАМАРАНЫ

Сплав по рекам Урала в об-
ществе ждут с приходом весны 
и лета, ведь такой поход досту-
пен всем, даже людям с ДЦП. 
Виктор Геннадьевич Носов, 
профессиональный инструк-
тор по туризму, впервые про-
шел обучение в 2007 году в Пер-
ми, каждые шесть лет у него пе-
реаттестация. Виктор – неод-
нократный призер всероссий-
ских соревнований по туризму 
среди инвалидов, имеет боль-
шой опыт. Для продвижения 
туристического направления 
общество инвалидов совмест-
но с комитетом молодежи при 
администрации участвовало в 
создании проекта. Было заку-
плено туристическое снаряже-
ние. Каждый год по рекам Ура-
ла сплавляются группы инва-
лидов  по 12–15 человек. За се-
зон бывает по 2-3 сплава. Вик-
тор Геннадьевич строго сле-
дит за техникой безопасности 
каждого участника, адаптирует 
маршрут под конкретную груп-
пу. Самый дальний сплав на ка-
тамаранах, 10 дней, был орга-
низован по Вишере. Выдержа-
ли все, никто не сошел с марш-
рута. Многие инвалиды замеча-
ют, что после похода возвраща-
ются другими, более смелыми, 
уверенными в себе, с желанием 
активно жить. Например, Юля 
С., инвалид с детства (ДЦП), ста-
вит перед собой цель: передви-
гаться на берегу самостоятель-
но, ни в коем случае не пользо-
ваться коляской. И это ей удает-
ся. Природа творит чудеса.

– В походных условиях че-
ловек меняется в лучшую 
сторону. Мужчины стано-
вятся сильными и выносливы-
ми, женщины – заботливыми 
и внимательными. Молодые 
люди в обычной жизни прош-
ли бы мимо слабого, в походе 
подают руку, несут инвалида 
на руках до катамарана, по-
могают сделать условия про-
живания комфортными для 
всех, – рассказывает Виктор 
Геннадь евич. – В этом году 
запланированы сплавы по реке 
Очер и реке Чусовой, идет на-
бор команды. Для участия в 
сплаве приглашаются соседи, 
члены общества инвалидов из 
Нытвы и Краснокамска.

Оханское общество инва-
лидов, закаленное туристи-
ческими походами, бурными 
водными перекатами, – ско-
рее оптимисты. Так же, как 
и у многих, у них есть про-
блемы: транспорт, помеще-
ние, медицинское обслужива-
ние, кадры. Смело осилят и их, 
нет сомнений, команда у них 
дружная, председатель моло-
дой и активный. 

– Надо позитивно смо-
треть на жизнь, если глубо-
ко во все погружаться, мож-
но нажить кучу болезней, а 
у нас их и так хватает, луч-
ше пойду газеты разносить, 
меня уже ждут,  – вот на та-
кой веселой ноте попроща-
лась с нами исполнительни-
ца песен на удмуртском языке, 
«звездочка» на нашей встрече 
Галина Валентиновна Лунева. 

Редакция поблагодари-
ла всех участников за теплый 
прием, сделала несколько 
снимков исторической улицы 
города Оханска и отправилась 
в Пермь.

Надежда ИВАНОВА 
Фото автора

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ

Информационно-
прокатный центр 

технических 
средств 

реабилитации 
при Пермской 

краевой 
организации 

Всероссийского 
общества 

инвалидов
– это бесплатное 

консультирование 
по подбору и 

использованию 
технических средств 

реабилитации; 
бесплатная 

пробная поездка 
на электрических 
креслах-колясках 

и скутере 
для инвалидов;

демонстрационный 
зал новых моделей 

технических средств 
реабилитации;

прокат кресел-колясок, 
костылей и другой 
реабилитационной 

техники;
ремонт технических 

средств реабилитации.
В центре вы можете оз-

накомиться с различными 
по цене и качеству видами 
технических средств реа-
билитации и их возможно-
стями.

У НАС ВЫ МОЖЕТЕ 
ВЗЯТЬ НАПРОКАТ: 

кресло-коляску (меха-
ническую, электрическую, 
для полных людей, дет-
скую); 

кресло-каталку; 
костыли, канадки, хо-

дунки, трости (с квадратной 
опорой, с пирамидальной 
опорой); 

сиденье для ванны; 
кровать медицинскую; 
пандусы складные; 
параподиум.
Прокат детских техни-

ческих средств реабилита-
ции: 

ходунки-роллаторы 
для детей REBOTEC; 

костыли детские; 
кресла-коляски 
«Старт юнион», 
«Отто Бокк»; 
кресло-коляска 
700 АТ для детей с ДЦП; 
кресло-коляска 
Pliko для детей с ДЦП.
В центре организован 

ремонт колясок.
Наш адрес: 

г. Пермь, ул. Борчанинова, 9, 
режим работы: 

пн–пт – с 8.30 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00, 

тел.: 2-362-362, 2-448-575. 
(http://www.pkovoi.ru/prokat/; 
http://www.vk.com/prokat_tsr)
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КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА

В ДЕСЯТОЧКУ! А НЕТ – 13!
Счастливым числом оказалось для спортсменов Пермской районной организации 

Всероссийского общества инвалидов число тринадцать
В спорткомплексе им. Сухарева состоялся I этап кра-

евого паралимпийского фестиваля.  Спортсмены из 
п. Ферма, с. Фролы, с. Лобаново, п. Сылва, с. Усть-Качка, 
п. Юго-Камский и д. Кондратово защищали честь Перм-
ского района. 

Одна из самых многочисленных команд предстала 
в новой форме цвета герба своего района. Это подня-
ло командный дух. Несколько спортсменов впервые по-
пробовали свои силы на краевых соревнованиях.  

Коробейникова Елена из с. Фролы испыта-
ла себя в беге и дартсе. Хоть и не совсем доволь-
на результатом, но появилось желание продол-
жать тренировки и принимать участие в таких со-
ревнованиях. Куклин Олег из с. Лобаново пока-
зал неплохой результат, для первого раза, в гон-

ках на колясках и динамометрии. Летова Анна из 
п. Ферма, совсем недавно достигшая совершенноле-
тия  и вступившая в ряды ВОИ, принесла в копилку ко-
манды сразу две золотые медали. 

Всего 13 медалей увезли домой наши спортсмены! 
Вот их имена:

Иванова Светлана (п. Сылва) – самый меткий стре-
лок! Золотая медаль по стрельбе из лука.

Кожевников Александр (п. Ферма) – самый бы-
стрый! Две золотые медали за бег и прыжки в длину 
с места.

Летова Анна  (п. Ферма) – две золотые медали за бег 
и прыжки в длину с места. Вот это дебют!

Ларюшкин Иван (п. Ферма) — самый сильный! Золо-
тая медаль за поднимание гири и бронзовая — за дартс.

Постаногова Ольга (п. Ферма) – золото в дартсе, 
бронза за бег и прыжки в длину с места.

Шкарупина Екатерина (п. Юго-Камский) – две брон-
зовые медали — дартс и стрельба из лука.

Лузин Андрей (с. Усть-Качка) – бронзовый призер в 
гиревом спорте.

 Шилоносов Виктор (п. Ферма) – кубок в номинации 
«За верность спорту».

Кочергина Галина (п. Ферма) – кубок в номинации 
«За волю к победе».

7 золотых и 6 бронзовых – превосходный результат!
Виват, Пермский район!

Людмила МЕНЬШИКОВА 

В нашей новой рубрике психолог Наталья Коновалова, преподаватель  школы № 18 для детей с ОВЗ, предлагает упражнения для детей — на 
развитие мышления, логики, наблюдательности. Редакция будет рада, если читатели газеты отзовутся на наше начинание  письмами, о чём 
они хотели бы прочитать в этой рубрике, что увидеть для самых  маленьких — какие игры и тексты или ещё что-то, связанное с развитием и 

реабилитацией детей. Писать можно на электронный адрес, указанный в выходных данных газеты на 12 стр. Ждём ваших предложений!

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

Продолжение темы    на  стр. 12
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ИМИ СВЕТЕЛ СВЕТ

МЫ ПОМНИМ…
Два года назад не стало Галины Александровны Дубниковой, 

с нуля создавшей РИЦ «Здравствуй» в 1993-м. 12 апреля  в свет вышел 
первый номер газеты. А ещё были десятки книг, которые помогали людям 

с ограниченными возможностями поверить в себя
В конце 80-х годов прошлого века 

судьба занесла меня в Пермь. От род-
ных  краем уха я слышала, что в 30-х 
годах XX века их выселили из дерев-
ни Средняя Куба Чернушинского рай-
она Пермской губернии в Сибирь – как 
кулаков, имевших справное хозяйство. 
Правда, они об этом почти не говори-
ли: видимо, то время научило молчать 
и скрывать.

И вот судьба, сделав крутой виток, 
вернула меня на родину предков. Тогда 
я думала: зачем, почему? А потом поня-
ла, что тогда, в 30-х, моими родными не 
был закончен, видимо, заповеданный 
им, предназначенный в жизни путь. Его 
оборвали большевики, сорвав с земли, 
которую они возделывали долгие годы, 
отправив в Сибирь.

И этот путь здесь должна была про-
должить я, их потомок, чтобы что-то 
вынести для себя и многому научиться. 
И именно Пермская земля, земля пред-
ков, стала для меня землей обетован-
ной, здесь, а не где-то еще я осела на 
долгие годы (хотя мечтаю вообще-то 
вернуться на Кузнецкую землю, где ро-
дилась). Здесь я встретила людей, кото-
рые многому меня, которой было чуть 
за 20, научили, и Галина Александровна 
Дубникова была, несомненно, одним 
из главных моих учителей.

Итак в конце 1988 года я волей судеб 
оказалась в Перми. Первым неприят-
ным впечатлением был снег по колено 
на главной улице Перми – Комсомоль-
ском проспекте. И это после бесснеж-
ного Ленинграда, где в ту пору я учи-
лась! Даже зимой там его практически 
не было: в декабре по голому асфаль-
ту струилась поземка, а ветер срывал 
шляпы и шапки, так что за ними порой  
приходилось бежать следом. 

Второе удивление ожидало в ка-
фешке на углу Компроса: здесь пода-
вали пирожки с мясом со странным на-
званием «посикунчики» и беляши. Уди-
вило, что их макают в соус из уксуса с 
горчицей – он стоял на столах в мутных 
графинах. Нет, в Сибири беляши нику-
да не макали! 

Да много что показалось тогда 
странным, необычным. Устроилась ра-
ботать на фильтровальную станцию 
«Пермских моторов», завод, который 
назывался тогда «Моторостроитель». 
Это было кирпичное круглое здание, 
куда поступали технические воды, ав-
томатически откачиваемые насосом. 
Освоившись, я решила, что находиться 
здесь постоянно совсем не обязатель-
но, и устроилась по совместительству 
корректором в «Вечернюю Пермь». 

Здесь мы и познакомились с Гали-
ной Александровной, которая была 
старшим корректором. Красивая, оба-
ятельная, с густой копной рыжих вью-
щихся волос и карими смеющимися 
глазами, она сразу расположила к себе! 

В нашу корректорскую постоянно 
врывались авторы «Вечерки»: им мало 
было пообщаться по телефону, чтобы 
уточнить некоторые вещи типа геогра-
фических названий или названий опер, 
балетов, еще чего-то, мало было сбро-
сить «патроны» с корректурой по пнев-
мопочте: им хотелось лично пообщать-
ся с Галиной Александровной. Подза-
рядиться, быть может, ее чарующей ха-
ризмой и энергией.

Все тогда справедливо отмечали, 
что она имеет энциклопедические зна-
ния, очень эрудированна и что равных в 
этом плане ей нет. Это сейчас все мож-
но спросить в Инете, а тогда все можно 
было спросить у Дубниковой.

Помню, освободившись от работы, 
стянув свои черные нарукавники (они 
надевались, чтобы не пачкать рука-
ва красивой  блузки),  Галина Алексан-
дровна, сверкая глазами, могла про-
петь какую-то арию из оперы, обнару-
жив прекрасный голос. Рассказывала 
интересные истории.  Бывало, достава-
ла толстый талмуд, в котором на протя-
жении многих лет записывала описки, 
опечатки в газете, и зачитывала их. На 
всю корректорскую стоял тогда гоме-
рический хохот, а Галина Александров-
на хохотала заразительнее всех!

Как же мне нравилось работать 
здесь! Навсегда запомнила, какие 
мощные, внушительные стояли тогда 
в цехах линотипы, заправляемые чуш-
ками свинца, как в металле отливались 
газетные шрифты, а ошибки ловко вы-
ковыривались шилом. Как волшебно 
звучали такие слова, как «метранпаж», 
«петит», «нонпарель». 

Когда появились компьютеры, по-
явился фотонабор, многие долго не 
могли приспособиться к нему. А потом 
привыкли, но исчез навсегда какой-то 
не уловимый флер, аромат ушедшей 
эпохи: разогретый металл, железные 
плиты на полу, пышная растительность, 
пышная из-за свинца … 

Из Перми я потом уехала на какое-
то время, но связи с Галиной Алексан-
дровной мы никогда не теряли. Так при-
ятно было получить от нее открытку с 
поздравлениями, причем не с баналь-
ными обычными пожеланиями  сча-
стья и здоровья, а всегда оригинальны-
ми, отличными от всех. И открытки эти 
я сохранила...

Начало 90-х годов я застала в Ле-
нинградской области. Оканчивая ЛГУ, 
работала учителем в Сясьстройской 
средней школе, преподавая русский и 
литературу. Было непросто. Впрочем, 
всей стране тогда было непросто. А Га-

лина Александровна написала вдруг, 
что намерена создавать редакционно-
издательский центр, который издавал 
бы книги и газету для людей с ограни-
ченными возможностями. И что очень 
ждет меня, чтобы я помогала ей в этом. 

Получив письмо, удивилась: в стра-
не кризис, люди теряют работу и го-
лодают. Какое издательство, газета? 
Люди сидят без хлеба!

Но вышло так, что из школы я  уво-
лилась и вновь вернулась в Пермь. Сра-
зу пришла к Галине Александровне, и 
она зачислила меня в штат уже создан-
ного РИЦ «Здравствуй» корреспонден-
том.

Я заметила, конечно, что она стала 
другой: жесткой, деловой – это дикто-
вали новая должность, новые обязан-
ности. Войдя с утра в кабинет, она сра-
зу строго вопрошала: «Ирина, какие на 
сегодня планы?» Я даже впадала порой 
в ступор от этого вопроса. Ведь рабо-
та была всегда одна: интервью, встре-
чи, письма. Но тогда стало понятно, что 
в этой новой должности раскрылись ее 
задатки лидера, так долго дремавшие 
в явно тяготившей должности коррек-
тора, пусть и старшего. Когда челове-
ку дано так много, он, безусловно, хо-
чет реализовать все свои таланты, не-
взирая на физические немощи.

Когда мы начали работать, на нас 
буквально обрушился вал писем. Не 
знаю, откуда о нас узнавали люди – Ин-
тернета ведь тогда не было. Но они ста-
ли писать не только со всей России, но 
и из стран СНГ,  хотя газета-то ведь ре-
гиональная! Письма приходили пач-
ками, мы работали с ними. На многие 
из них я отвечала, и ответы порой за-
нимали по нескольку страниц! Потому 
что люди просили помощи, исповедо-
вались, говорили, что не к кому боль-
ше обратиться, кроме как к нам. Пом-
ню, женщина из Казахстана попросила 
выслать ей прибор, разработанный на 
одном из пермских заводов – он спасал 
от болей при остеохондрозе. Но связи с 
этой республикой не было, нужно было 
договариваться с ее друзьями из Рос-
сии. Договорились, выслали, человек 
был доволен. И, конечно, из писем рож-
далось много материалов, расследова-
ний. Мы по-прежнему ждем ваших пи-
сем, дорогие читатели!

Кроме газеты, было решено выпу-
скать книги. Вопрос: на какие день-
ги? И мы стали писать письма в разные 
инстанции: чиновникам, руководите-
лям предприятий, депутатам. Писали 
пачками! А компьютеров тогда ведь не 
было: на машинке печатали официаль-
ные письма, заклеивали конверты и от-
правляли – вдруг кто снизойдет! 

Часто Галина Александровна сама 
отправлялась к тогдашним толстосу-
мам. Иногда получалось что-то выпро-
сить у них. Дело пошло: мы стали выпу-
скать и газету, и книги для инвалидов. 

Но денег было мало. Не помню по-
чему, может, грузчикам нечем было за-
платить, но нас однажды – секрета-
ря, бухгалтера и меня, корреспонден-
та – отправили разгружать пришедший 
с книгами КамАЗ. И мы его разгрузили: 
прямо в юбках, на каблуках, задыхаясь 
от тяжести, пыли, по цепочке переда-
вали коробки с книгами на склад. 

А потом мы обрабатывали заказы на 
эти книги, приходившие со всей России 
и СНГ, и формировали посылки. Брали 
плотную коричневую бумагу, отсчиты-
вали необходимое количество экзем-
пляров, заклеивали и отправляли на 
почту.

Приходилось заниматься этим и 
мне, хотя нужно было при этом писать 
материалы в газету, ходить на интер-
вью, отвечать на звонки. 

Да, было трудно, очень трудно! По-
лучали мы копейки, но так жила тогда 
вся разваливающаяся на части страна. 
И все же мы видели: на наших глазах 
рождается чудо. Создается РИЦ с оп-
тимистичным названием «Здравствуй».

Но если было трудно нам, молодым, 
здоровым, то каково же тогда прихо-
дилось Галине Александровне? Ей, гу-
манитарию, пришлось стать экономи-
стом, подводить балансы, просчиты-
вать риски. И ведь она никогда не жа-
ловалась! Да, в работе была жесткой, 
требовательной, мы порой обижа-
лись на нее. Но чтобы не завалить дело, 
удержать его на плаву, руководитель и 
не может быть иным.

Она всю себя отдавала работе, ни-
когда не позволяя себе расслаблять-
ся. И вдруг: «Девчонки, едем сегодня в 
Хохловку!» Первый раз нам не повезло 
– пока ехали, пошел дождь. И хотя нам 
разрешили проехать на территорию на 
машине, мы не смогли этого сделать: 
застряли. Чудом оказавшийся рядом 
трактор вызволил нашу машину из глу-
бокой траншеи. 

Повезло в следующий раз. Галина 
Александровна, которая так редко вы-
биралась на природу, была счастлива, 
любовалась открывшимися видами, 
цветущим кипреем! Она вообще люби-
ла жизнь, любила праздники. Забыв на 
время о работе, преображалась: чита-
ла стихи, пела, от души, искренне сме-
ялась. 

Нам ее сегодня очень не хватает. 
Особенно 12 апреля, в день рождения 
газеты, когда мы вспоминаем, как все 
начиналось.  

Ирина ГИЛЁВА
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ВЫСТАВКИ ВЕСТИ С МЕСТ

НЕРУКОТВОРНЫЙ 
ГРИГОРИЙ

В Перми прошла выставка, посвящённая художнику 
Григорию Журавлёву

То, каким упорством, силой 
духа и жизнелюбием отличают-
ся люди с ограниченными воз-
можностями здоровья, – ни для 
кого не секрет. И сегодня я хочу 
рассказать об одном из них. Имя 
его – Григорий Журавлев.

Гриша был долгожданным 
ребенком и появился на свет в 
1858 году в селе Утевка Самар-
ской губернии Бузулукского 
уезда. Но как только родители 
увидели ребенка, то сразу отка-
зались от него. Руки новорож-
денного отсутствовали до лок-
тей, ноги – до колен.

Судьбу Гришеньки решил 
дед, пообещав научить его все-
му, что знает сам. Будучи совсем 
маленьким, мальчик ползал по 
двору с прутиком в зубах и ри-
совал на песке все, что попадет-
ся на глаза. Он не имел рук и ног, 
но Бог наделил его тем, чего по-
рой нет у здоровых людей. Та-
лант, кажется, полностью пере-
крывал недуг Гриши! Когда ре-
бенок в точности повторял уви-
денное, стало ясно: у мальчишки 
большое будущее. Позже наста-
ло время отправлять его в школу.

Григорий с детства очень 
любил посещать храм. Его при-
носили туда на руках, а для 
того, чтобы была возможность 
стоять на коленях, привязывали 
к культям кожаные подушечки.

Лики святых приковывали 
внимание подростка, это опре-
делило его дальнейшую судьбу. 
И, несмотря на инвалидность, 
наперекор судьбе парень пое-
хал учиться любимому делу к 
известному художнику. Вот оно, 

доказательство того, что для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями на самом деле нет гра-
ниц.    

Его называли нерукотвор-
ным, но писал Григорий Нико-
лаевич так, как не пишут люди, 
имеющие руки. Чтобы распи-
сать купол церкви, художни-
ка поднимали вверх в специ-
альной люльке. Так он работал 
часами, после чего невозмож-
но было разжать челюсти. Для 
того чтобы сделать это, исполь-
зовалась горячая вода.

Как и все люди с инвалид-
ностью, наш герой сталкивал-
ся с перешептываниями, косы-
ми взглядами и жалостью. Его 
называли калекой, получелове-
ком, но вместо того, чтобы роп-
тать на судьбу, обижаться на 
окружающих, таить злобу, ху-
дожник молился за их благопо-
лучие. А еще без устали обра-
щался к тому, кто создал его та-
ким. Великодушие, умение при-
нимать себя таким, какой ты 
есть, непостижимая, стальная 
вера в собственные возможно-
сти и умение ценить каждый 
миг этой жизни – вот что рази-
тельно отличало нерукотвор-
ного человека от полноценных 
людей. Он не сдавался! Муже-
ственно переносил все испыта-
ния, уготованные судьбой, и это, 
конечно же, привело к успеху. 

Свои первые работы Григо-
рий Николаевич дарил извест-
ным в округе людям. Те, в свою 
очередь, рассказывали о нем 
своим знакомым. Привлекая 
множество желающих заказать 

ему образ одного из святых. Не-
удивительно, что спустя время 
популярность нерукотворного 
художника вышла за пределы 
родного села, а позднее стала 
всемирной.

Свои картины он подписы-
вал с обратных сторон следую-
щим образом:

«Сию икону писал зубами 
крестьянин Григорий Журавлев 
– безрукий и безногий». Но ра-
боты художника были выпол-
нены настолько филигранно, 
что первое время у их облада-
телей возникало невольное со-
мнение в правдивости его слов. 
Каждая деталь портрета была 
прорисована настолько точ-
но, что невозможно было в это 
поверить! Никто толком не мог 
объяснить, как такое возможно. 
Наверное, многие задавались 
вопросами: «Что это, если не 
обыкновенное чудо? Чем мож-
но объяснить этот феномен?»

По-моему ответ прост: фено-
менальность этого человека за-
ключалась в неописуемой жаж-
де жизни! Он не стремился по-
нравиться кому-то, а просто жил, 
воспринимая каждую секунду 
как дар божий. Благодаря силе 
воли, упорству и, конечно же, 
безграничному таланту Григорий 
сумел сделать то, что позволило 
ему не только полноценно жить, 
но и войти в историю.

На родине Григория Нико-
лаевича Журавлева существу-
ет музей его имени, а в Перми и 
еще 23  городах проходит муль-
тимедийная выставка, посвя-
щенная жизни и творчеству пра-

вославного художника. Цен-
тральной ее экспозицией стала 
купольная проекция, в которой 
представлены ранее неизвест-
ные, недавно обнаруженные ра-
боты иконописца. По словам ру-
ководителя ассоциации парков 
«Россия – моя история» Ивана 
Есина, данное мероприятие по-
служит укреплению нравствен-
ных ценностей в обществе. Что, 
на мой взгляд, весьма актуально 
в наше время.

В заключение хочу сказать 
следующее: когда я готовила 
материал, посвященный насто-
ящему Человеку, в ряд с ним не-
вольно поставила Ника Вуйчича, 
Стивена Хоккинга, Алексея Ма-
ресьева. Вот они – герои нашего 
времени! А знаете, что на самом 
деле печально? Таких людей и 
ныне много, но о них почему-то 
не говорят. А жаль. Если будет 
иначе, мир станет лучше. 

В настоящее время известно 
около тридцати работ Григория 
Журавлева. Его творения пред-
ставлены в Государственном Эр-
митаже, Государственном му-
зее истории религии, церковно-
археологическом кабинете Мо-
сковской духовной академии в 
Свято-Троицкой Сергиевой Лав-
ре, собрании икон Фонда апо-
стола Андрея Первозванного, Са-
марском областном историко-
краеведческом музее им. П. В. 
Алабина, Екатеринбургском му-
зее изобразительных искусств, 
а также в монастырях, храмах и 
частных коллекциях – как в Рос-
сии, так и за рубежом. 

Анна ЧУДИНОВА

ПОДАРОК РАЗДОРА, 
 или Как поссорились Мария Степановна с Людмилой Павловной

Людмила Павловна и Мария Степанов-
на много лет соседствовали. В последнее 
время жильцы дома тасовались, как кар-
ты: одни съезжали, другие заезжали, треть-
их выносили. Купля-продажа, обмен, съем. 
Только соседки стояли, как два незыблемых 
столпа. Или столба, сообщающиеся прово-
дами связи. Зимой они пили травяной чай 
с горячими оладьями попеременно друг у 
друга: на уютном угловом диванчике Люд-
милы Павловны или под абажуром, по-
хожим на половину гигантского апельси-
на, украшающим маленькую кухню Марии 
Степановны. Летом  подруги любили поси-
деть на лавочке в тени шелестящих берез. 
Обсуждая новости – от домовых до миро-
вых, они наблюдали жизнь вокруг и, выхва-
тив цепким взглядом какую-то деталь,  не 
хуже мисс Марпл выстраивали логическую 
цепочку с неожиданным выводом на конце.

– Смотри, Енадий как навьючился…
– Из магазина? Ему же зять продукты 

привозит.
 – Наверное, уехали…  На юг отдыхать.
– Значит, собаку Енадию отдали. Надо 

ему просроченные пельмени отдать, а то 
зря место в морозилке занимают.

  Однако ни в чем нет постоянства. Квар-
тирный вопрос развел тандем. Людмила 
Павловна уступила свою «трешку» быстро 
разросшемуся семейству внука и перееха-
ла ближе к дочери в «однушку», в другой 
район города. Общение закадычных под-
руг перешло в телефонно-сотовый формат. 
Когда минуты разговора утекают со звоном 
монет – не до цветистых бесед. Они усыха-
ют до бытового отчета. Людмила Павлов-
на больше не веселила подругу, передавая 
в лицах диалоги. Теперь она выпускала на 
волю свой природный артистизм во время 
телевизионных телешоу. Правда, эмоцио-
нальные  реплики и комментарии вирту-
альной участницы повисали гласом вопи-
ющего в пустыне. Это печалило Людмилу 
Павловну. Она нуждалась в слушателе.

Между тем приближался Новый год. У де-
тей и внуков свое веселье. У старушек-подру-
жек своя обкатанная годами программа:  рас-
стелить ажурную скатерть, расставить сала-
ты и соленья, пригубить шампанское с пре-
зидентом, осудить наряды телевизионно-
го шалмана…  и – спать. На этот раз подру-
гам предстояло праздновать врозь. Чуть по-

одаль от Нового года у Марии Степановны 
день рождения. В гости Людмила Павловна 
была уже не ходок: натруженные ноги, воз-
раст, деликатно именуемый серебряным. Но 
обостренная разлукой привязанность требо-
вала выражения. Слова казались недостаточ-
ной мерой, нужен подарок. А как его доста-
вить? «Почта-то рядом!» – осенило Людми-
лу Павловну. Почтовое отделение располага-
лось в соседнем доме. Собранная ею посыл-
ка состояла из оренбургской пуховой шали, 
теплых овечьих носков, пачки хорошего чая 
и баночки вишневого варенья – все для теп-
ла тела и души. В последний момент варенье 
было заменено на дорогие конфеты из опа-
сения, что банку могут разбить. 

…Увидев квитанцию на получение бан-
дероли, Мария Степановна очень удиви-
лась: от кого бы это? Позвонила на почту 
– нельзя ли внука с ее паспортом послать? 
«Выдаем только адресату, указанному в 
квитанции!» – отрезал металлический го-
лос. «У меня ноги больные, суставы…» – на-
чала перечень жалоб пожилая женщина. 
«Как хотите. Не заберете – через месяц об-
ратно отправим», – лязгнул металл.

Делать нечего. Две остановки до почты 
Мария Степановна прокатилась на такси. 
Пока она, пыхтя паровозом, перевалива-
лась за порог квартиры – лифт, как назло, в 
этот день не работал, прибежал внук:

 – От кого  посылка?
 – От Людмилы Павловны…  Ох! К Дню 

рождения… Охо-хо!
 – Ну дает! Чего было заморачивать-

ся, положила деньги на телефон, и все бы 
остались живы.

 – На телефон? – Мария Степановна за-
стыла, застигнутая неожиданной мыслью.

 – А ты можешь ей на телефон поло-
жить?

 – Да запросто!
 – Знать бы раньше. К юбилею бы…
…Мария Степановна, поблагодарив по 

телефону подругу за подарок, тактично 
обошла подробности  мытарств с его по-
лучением.

 – А ты знаешь, мне деньги на телефон 
пришли, и никто не признается, – сообщи-
ла Людмила Павловна. – Это кто-то из мо-
лодых. Старые не умеют..

 – А какая разница? Пользуйся и все, – 

хохотнула Мария Степановна. Это насторо-
жило собеседницу:

 – Ты в деле замешана? 
Агент тут же раскололся:
 – Это внук мой.
 – Маша, зачем? За подарок что ли?
 – Да что ты, Люда! У тебя же юбилей… 

Был. Внук поздно надоумил.
 – Так это когда было?! Маша, не умеешь 

ты подарки принимать! Просто порадова-
лась бы! Так нет, давай кубышкой трясти… – 
огорченно посетовала пожилая дама.

 – Люда, да что тебе деньги лишние, что-
ли, на телефон-то?

 – Не о том речь. Спасибо тебе, конечно. 
Я хотела тебя порадовать! А ты суетишься…

 – Да рада я, спасибо! Но я же от чисто-
го сердца…

 – Вот и порадовалась бы от чистого 
сердца! Мне больше ничего и не надо. В 
Могилевской губернии деньги не нужны.

Мария Степановна, не найдя подходя-
щих слов, тяжело вздохнула.

– И  карманов в гробу нет, – настави-
тельно продолжала Людмила Павловна. – 
Нет, не умеешь ты подарки принимать! – 
поставила она окончательный диагноз  и 
отключилась. 

 «Не вовремя я, – с досадой думала Ма-
рия Степановна. – А когда еще? До Восьмо-
го марта, может, не доживу».

Сначала какая-то неловкость мешала 
пожилым женщинам набрать знакомый 
номер, а потом, увязнув в повседневных за-
ботах и метеозависимости, они привыкли 
обходиться друг без друга.

Как-то я оказалась в гостях у Людмилы 
Павловны. Сидя на ее уютном угловом ди-
ванчике, мы пили травяной чай с горячими 
оладьями. Они извлекались из кастрюль-
ки, закутанной в пестрое полотенце. Доста-
вая очередное маленькое солнце, Людми-
ла Павловна встрепенулась: «А это мне зять 
подарил!» Она развернула полотенце, и пе-
строта выстроилась в рисунок: румяная хрю-
ша   в переднике и кокошнике на манер рус-
ской красавицы держит хлеб-соль. «Весе-
лое, – похвалила я, –  и в тему – год Свиньи».  
«Ну да, Свиньи». Людмила Павловна скриви-
ла губы: «Это он с намеком!» И тут же приня-
лась рассказывать что-то смешное про зятя, 
пародируя его картавость.

Мария ПАРШАКОВА

ЛИТЕРАТУРНАЯ ГОСТИНАЯ

«Я РАДОСТЬ 
НАХОЖУ...» 

Члены Октябрьской го-
родской организации ВОИ 
в марте были приглашены в 
г. Чернушку на 23-й фестиваль-
конкурс «Я радость нахожу  в 
друзьях»  в рамках меропри-
ятий, посвященных 60-летию 
первого полета человека  в кос-
мос и  воссоединению Крыма с 
Россией. 

Организаторы фестиваля – 
Чернушинская городская ор-
ганизация ВОИ, администра-
ция Чернушинского городско-
го округа, МБУ КГЦ культуры 
и досуга  «НЕФТЯНИК». Меро-
приятие было хорошо органи-
зовано и продумано. Участие 
приняли 5 коллективов из го-
родов Осы и Чернушки, по-
селков Куеды и  Октябрьского, 
села Барда.  

Наш коллектив состоял  из 
семи человек. Нами была органи-
зована небольшая выставка. 

Коллектив занял первое об-
щее призовое место и награж-
ден почетной грамотой, а участ-
ники отдельно дипломами и по-
дарками. Участники выставки 
также получили подарки и бла-
годарственные письма. 

Мы  услышали много талант-
ливых исполнителей, увидели 
старых знакомых, приобрели 
новых друзей.

Члены Октябрьской город-
ской организации  Всероссий-
ского общества инвалидов бла-
годарят Чернушинскую город-
скую организацию Всероссий-
ского общества инвалидов за 
приглашение участвовать в фе-
стивале-конкурсе «Я радость 
нахожу в друзьях». Действи-
тельно, радостно было пооб-
щаться с друзьями и, конечно, 
выступить с номерами подго-
товленной программы. Кроме 
того, благодарим Л. Бажина и 
Г. Белоусову за предоставлен-
ный транспорт.

Члены Октябрьской 
городской организации 

ВОИ   

ПОМОЩЬ 
ГОСПИТАЛЮ
Фонд «ПАМЯТЬ ПОКОЛЕ-

НИЙ» – единственная в России 
некоммерческая организация, 
формирующая новую благотво-
рительную традицию по оказа-
нию адресной высокотехноло-
гичной помощи ветеранам всех 
боевых действий, в которых при-
нимала участие наша страна. Ос-
нован 22 июня 2015 года. За время 
работы помощь оказана более 
14 800 ветеранам, проживаю-
щим в различных городах Рос-
сии от Калининграда до Влади-
востока. 

24 марта фонд оказал адрес-
ную высокотехнологичную по-
мощь ГБУЗ ПК «Пермский крае-
вой клинический госпиталь для 
ветеранов войн». 

Новое оборудование вклю-
чает в себя рентгеновский остео-
денситометр, с помощью кото-
рого проводится наиболее точ-
ная диагностика костей скелета, 
стабилотренажер для коррекции 
двигательно-когнитивных воз-
можностей, систему для снятия 
и анализа ЭКГ при нагрузках, ди-
агностическую ультразвуковую 
систему с сенсорным управлени-
ем, разработанную специально 
для сосудистых исследований, а 
также принадлежности – общая 
сумма оборудования и материа-
лов составляет почти 19 миллио-
нов рублей.      

Торжественная церемония 
вручения прошла на террито-
рии госпиталя. В ней приня-
ли участие министр здравоох-
ранения Пермского края  Ана-
стасия Владимировна Крутень, 
начальник Пермского крае-
вого клинического госпиталя 
для ветеранов войн Алексей 
Василь евич Репников и испол-
нительный директор БФ «Па-
мять поколений» Екатерина 
Геннадьевна Круглова.

Анастасия САЛЬНИКОВА

СПАСИБО ВАМ, 
ЛЮДИ!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Город, 
со взятием которого при Петре I 
Россия перестала быть сухопут-
ной страной. 3. Этим деревом 
родишься в следующей жиз-
ни, если в этой ты, по Высоцко-
му, «туп, как дерево». 10. Каж-
дый из лицеистов первого выпу-
ска для А. Пушкина. 11. Регион, со 
всех сторон окруженный терри-
торией Краснодарского края. 12. 
На его лапу упала роза в знаме-
нитом палиндроме.  15. Как го-
ворил киношный и. о. царя Бун-
ша подозреваемому им вору 
Милославскому: «Меня опять 
терзают смутные сомнения – у 
Шпака …, у посла медальон». 16. 
Что за Вечный Жид, обреченный 
скитаться по земле до Второго 
пришествия Христа? 17. Она мо-
жет быть рискованной, сомни-
тельной, политической, воен-
ной, финансовой, приключен-
ческой, любовной и даже фан-
тастической.  19. Кто нюни распу-
скает? 21. … Милн – «отец»  Вин-
ни-Пуха и всех-всех-всех.  22. 
Фильм «Какая чудная …» был 
снят П. Тодоровским по моти-
вам реальных событий, про-
изошедших с актером Н. Рыб-
никовым, только финал был вы-
думан. 23. Продолжительный 
(от нескольких недель до двух-
трех месяцев) период устойчи-
вой погоды с высокими для дан-
ной местности температурами 
воздуха и малым количеством 
осадков. 24.  Если в начале спек-
такля на сцене висит …, то в кон-
це оно должно обязательно вы-
стрелить. 27. Герой немецких на-
родных легенд, символ челове-
ческого стремления к познанию 
мира (прототип – якобы бродя-
чий астролог, живший в пятнад-
цатом веке). 28. Кто заколдовал 
Нильса из сказки Сельмы Лагер-
леф? 29.  Низкопробная литера-
тура.  31. «… Джюс и его деревян-
ные солдаты» – сказочная по-
весть А. Волкова. 32. Ответствен-
ная квартиросъемщица «Воро-
ньей слободки» Люция Фран-
цевна … из «Золотого телен-
ка». 34. Союз  (например, госу-
дарств или организаций) на ос-

нове формальных либо нефор-
мальных договорных обяза-
тельств. 36. «Мертвый» ныне го-
род в США, в XX веке имел сла-
ву «автомобильной столицы 
мира». 38. Что за Лиля в жизни 
В. Маяковского? 40. Трикотаж-
ная плечевая одежда, покрыва-
ющая туловище и частично бе-
дра, надеваемая через голову. 
41. Иоганн-Дэниэль (Иван Да-
нилович) Шумахер (1690–1761) – 
первый отечественный профес-
сиональный … по должности. 43. 
Древнегреческая богиня, деть-
ми которой были Эрот, Фобос, 
Гармония, Гимерот, Гермафро-
дит, Гименей, Приап, Эней и еще 
кое-кто. 46. Герой А. Абдулова в 
фильме «Формула любви». 47. … 
хана Батыя на Русь было в 1223 
году. 50. В издательском деле 
— произведение, подготовлен-
ное для изготовления печатной 
формы (подсказка: от латин-

ского — первоначальный). 52. … 
(или ниргардер) — снасть бегу-
чего такелажа, с помощью кото-
рой убираются косые паруса. 53. 
Наследственный, высший слой 
привилегированного класса. 54. 
Святой праведный … –  родитель 
Пресвятой Богородицы Девы 
Марии. 55. Полуостров в Индии 
между Качским и Камбейским 
заливами Аравийского моря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кинош-
ные джентльмены удачи в сто-
лицу ехали «под»  поездом «… 
– Москва». 2. Правило поведе-
ния, сложившееся в течение 
длительного времени (во Фран-
ции и Германии якобы возмож-
но его применение и против за-
кона). 4. Реки с таким неслож-
ным, но необычным названием 
есть в Хакасии и Бурятии (при-
чем у одной в слове ударение 
на первом слоге, у другой – на 
втором). 5. Прозвание в пью-

щем народе дешевого сурро-
гатного крепленого вина. 6. «И 
мне снятся всю ночь на снегу …, 
в белом инее красные птицы», 
как пел Ю. Антонов. 7. Долж-
ностное лицо в армии, ведав-
шее хранением и выдачей  про-
довольствия, обмундирования 
и оружия (в царской армии с 1716 
года, в советской – до 50-х го-
дов). 8. Сами знаете, откуда и чей 
этот клич: «Налетай, торопись – 
покупай …!» 9. Имя сына барона 
Мюнхгаузена  по версии извест-
ного  фильма (автор сценария 
Г. Горин, режиссер М. Захаров). 
13.                      14. Страна, по чьей 
территории проходит газопро-
вод, транспортирующий топли-
во в другие страны. 18. Фильм 
Э. Климова, попавший почти на 
десять лет под запрет советского 
идеологического начальства. 20. 
Споры относительно того, стоит 
ли считать это рукотворное яв-
ление отдельным направлени-
ем искусства или актом ванда-
лизма, не стихают до сих пор. 21. 
Нечто алогичное, нелепое, про-
тиворечащее здравому смыс-
лу. 25. Успех на Марне в сентя-
бре 1914 года  принес этому вое-
начальнику огромную популяр-
ность  – и он на следующий год 
получил верховное управление 
всеми французскими войсками 
на всех фронтах. 26. Грубый на-
смешник в старину, а по нынеш-
ним временам вполне терпимый. 
30. Нелепая причуда, прихоть. 33. 
Известный в стране как Осип Ми-
хайлович … (1751, Неаполь — 1800, 
Санкт-Петербург) — российский 
адмирал испанского происхож-

дения (если назвать основанные 
им   город и  порт в нем, вы сра-
зу догадаетесь). 35. Кем были на 
стройке киношные гайдаевские 
Верзила и Шурик? 37. «Так обра-
довался папа: — Стенки креп-
кие у шкапа, он отделан под …!» 
(А. Барто). 38. «Но на происки и 
… сети есть у нас»,  как пел В. Вы-
соцкий. 39. Подневольный кре-
стьянин в Древней Спарте. 40. Ти-
пография, печатня в старину, по 
Далю. 41. Первый … якобы всег-
да получается комом. 42. Наиме-
нование члена студенческой кор-
порации в немецких университе-
тах и некоторых высших школах 
других стран, в том числе и Рос-
сийской империи. 43. Одежда у 
древних греков и римлян – род 
мантии без рукавов с застежкой 
на плече. 44. Это слово употре-
бляется в одном ряду со словами 
«высокомерие», «заносчивость», 
«амбиция», «гонор» (подсказ-
ка: от французского – «отвесно», 
«прямо»). 45. В фильме Г. Дане-
лии «Паспорт» он сыграл глав-
ного раввина Московской обла-
сти. 46. «… с того света» –  един-
ственный фильм режиссера Лео-
нида Гайдая, который подвергся 
существенной цензуре. 48. Свя-
тая   праведная … –  родительни-
ца Пресвятой Богородицы Девы 
Марии. 49. Если партия комму-
нистов говорила: «Надо!» – ком-
сомол отвечал: «…!» 51. Форт-… – 
военная база в штате Кентукки, 
где находится золотое хранили-
ще США, одно из самых тщатель-
но охраняемых мест в мире.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД

КРОССВОРД

МЕДАЛИ – ЗА ПОБЕДЫ, 
ПРИЗЫ – ЗА ВОЛЮ

После тяжелого прошедшего года все очень соскучились по своим друзьям. И вот мы 
опять собрались вместе. Только вперед! Только к победе!

Мы очень радовались за своих друзей. Спортсмены Чернушинского городского об-
щества инвалидов привезли из Перми 9 медалей разного достоинства.

Поэтому их хочется назвать всех по именам — это Чувашева Валентина – председа-
тель ЧГОИ, Мерзлякова Татьяна, Пузырева Наталья, Ташкинов Андрей, Малыгин Анато-
лий.

Приз зрительских симпатий получила Шаретдинова Лиля, а вот приз за волю к побе-
де завоевал Хорошавин Антон.

Молодцы, ребята, мы очень рады за вас!
Сергей НЕГАНОВ

Чернушка

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!
6 марта в Перми в cпортивном комплексе им. В. П. Сухарева состоялся XXVII Фестиваль спорта инвалидов 
Пермского края в рамках открытия XI Краевого Паралимпийского спортивного фестиваля под девизом: 

«Только вперёд! Только к победе!» (I этап)

ВОСЕМЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

Организация инвалидов Индустриального района приняла активное участие 
в мероприятии, была сформирована команда в количестве 20 человек.

Победителями соревнований стали Юлия Батова, Антон Макаров, Лидия Ива-
нова, Василий Кардаков, Сергей Мальцев и Валентина Мальцева, Николай Бело-
бородов, Андрей Шумков.

Для поднятия силы духа, спортивного азарта и праздничного настроения со-
стоялся концерт творческих коллективов, самодеятельные выступления участни-
ков соревнований, работали аниматоры.

Индустриальная районная организация ВОИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Азов. 3. Баобаб. 10. Однокашник. 11. Ады-
гея. 12. Азор.  15. Магнитофон. 16. Агасфер. 17. Авантюра.  19. Нытик. 21. 
Алан.  22. Игра. 23. Засуха. 24. Ружье. 27. Фауст. 28. Гном. 29.  Чтиво.  31. 
Урфин. 32. Пферд. 34. Альянс. 36. Детройт. 38. Брик. 40. Джемпер. 41. 
Библиотекарь. 43. Афродита. 46. Жакоб. 47. Нашествие. 50. Ориги-
нал. 52. Нирал. 53.  Знать. 54. Иоаким. 55. Катхиявар.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Абакан. 2. Обычай. 4. Она. 5. Бормотуха. 6. Сне-
гири. 7. Каптенармус. 8. Живопись. 9. Теофил. 14. Танзитер. 18. «Аго-
ния». 20. Граффити. 21. Абсурд. 25. Жоффр. 26. Ерник. 30. Блажь. 33. 
Дерибас. 35. Напарники. 37. Орех. 38. Бредни. 39. Илот. 40. Друкарня. 
41. Блин. 42. Бурш. 43. Аболла. 44. Апломб. 45. Кваша. 46. Жених. 48. 
Анна. 49. Есть. 51. Нокс.


